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Alexandre Xiwekali-
kit Zoró preside a 
Associação do Povo 
Indígena Zoró

O líder Alexandre 
Xiwekalikit Zoró, 
que preside a As-
sociação do Povo 

Indígena Zoró (Apiz), re-
cebeu graves ameaças de 
invasores do território, si-
tuado nos limites do mu-
nicípio de Rondolândia, em 
Mato Grosso. Os criminosos 
afirmaram que, se sofre-
rem repressão por parte 
de agentes públicos que 
atuam na região, Alexandre 
Zoró terá que lidar com  
as consequências.

“Disseram que, se destruí-
rem os bens deles lá dentro, 
já sabem de quem é a culpa”, 
relatou Alexandre, em uma 
fala que lembra a de líderes 
indígenas de outros pon-
tos do país, também pre-
ocupados com retaliações 
após atuação de forças-
-tarefas nos territórios dos  
povos originários.

Os invasores disseram a 
Alexandre que sabem que 
foi ele quem denunciou a 

Líder zoró recebe ameaças após 
denunciar invasão de terra indígena

“Nunca teve uma amea-
ça direta como teve ago-
ra”, acrescentou.

O entrevistado defende a 
instalação de, pelo menos, 
duas bases de vigilância per-
manente na TI, nos moldes 
das existentes na Terra Indí-
gena Sararé, também situada 
no estado de Mato Grosso. 
Uma proposta nesse sentido 
foi encaminhada à Fundação 
Nacional dos Povos Indíge-
nas (Funai) em julho do ano 
passado. Mas, na época, o 
coordenador do setor foi re-
alocado e, com isso, os zoró 
não tiveram resposta sobre o 
projeto. Diversas denúncias 
sobre o contexto de tensão 
foram feitas à Funai, ao longo 
dos anos.

O problema é que as forças 
de segurança “fazem incur-
sões rápidas e os invasores 
já estão acostumados com 
essa lógica”, segundo o en-
trevistado. “Eles [os agen-
tes] vão hoje, fazem uma 
rodada pelo território, e os 
caras ou fogem, ou eles 
conseguem pegar algum, e 
passam meses, anos sem 
aparecer de novo. E, quando 
tem outros indígenas envol-
vidos é muito grave, porque 
eles mesmos podem entre-
gar a vida dos parentes.”

Divulgação

Zoró destacou que a situação se agravou nos últimos dois anos do governo Jair Bolsonaro

piora recente na invasão do 
território e que “se aconte-
cer algo, vai sobrar para ele”.

Não se sabe se as intimida-
ções partiram de madeireiros, 
que estão na Terra Indígena 
(TI) Zoró há mais tempo, ou 

garimpeiros, que chegaram 
no mês passado, como re-
velou Alexandre Zoró.

De acordo com o entrevis-
tado, as lideranças vêm de-
nunciando o que acontece 
no território como resultado 

da presença de invasores. 
Mas, agora, passaram a ter 
medo até mesmo de infor-
mar sua exata localização, 
para não se tornarem víti-
mas de violência direta. Ele 
destacou que a situação se 

agravou nos últimos dois 
anos do governo Jair Bol-
sonaro e que tem medo 
de que o aliciamento de 
indígenas da comunidade 
deixe as lideranças ainda 
mais vulneráveis.
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O CARTÃO-POSTAL
Manaus dos anos cinqüen-

ta e sessenta era realmente 
muito atrasada. Em quase 
todos os sentidos. Faltava 
luz, água, pão... Carne de 
frango? Comida de rico, ou 
feito canja para doente em 
convalescença. Não tinha (ve-
jam só!) O-V-O D-E P-Á-S-C-
-O-A (sonho de consumo do 
eu-menina), nem televisão, 
vídeo-cassete, vídeo-game, 
celular, DVD, computador e 
“shopping-center”. A única 
coisa que não faltava era o 
tempo. Tempo para SER. Hoje 
o tempo é do TER. Até quan-
do queríamos ser evoluídos 
mostrávamos nosso provin-
cianismo diante de outros 
estados brasileiros. Falo dos 
cartões-postais de Manaus. 
Enquanto outros exibiam 
para turistas cartões-postais 
em técnica avançada, nós os 
apresentávamos ainda ru-
dimentares. Uma produção 
artístico-artesanal. A Foto 
“A Favorita” (já extinta) era 
quem os confeccionava. Pa-
pel de textura precária, ima-
gens colorizadas e retocadas. 
Mas como nos orgulháva-
mos deles. Não fosse esse 
pioneirismo quase heróico, 
dado a situação econômi-
ca da terra desde o fator 
borracha, como poderíamos 
usufruir dum legado que o 
tempo devorou? Anos atrás 
um anúncio nos classificados 

do jornal levou-me até uma 
espécie de antiquário situa-
do no Ed. Manaus Shopping 
Center. Lá vendia-se moedas, 
selos e... cartões-postais de 
“A Favorita”. Comprei vários. 
Era cartão-postal da cidade, 
o Hotel Amazonas, o nosso 
cinco estrelas, com maravi-
lhosa vista do Rio Negro, do 
“Roadway” e do exuberan-
te por-de-sol dos trópicos. 
Era cartão postal, o parque 
aquático do Rio Negro Clube 
apinhado de freqüentadores, 
principalmente aos domin-
gos e nas provas de salto na 
piscina olímpica. O cinema 
Ypiranga no bairro da Ca-
choeirinha era considerado 
o maior de Manaus, era tam-
bém cartão-postal. O Reló-
gio Municipal, os Correios, o 
obelisco e os lendários ônibus 
de carroceria de madeira. O 
Aeroporto Ajuricaba, ou-
tro cartão-postal, era ponte 
para outras fronteiras, mas 
se nossos vôos eram altos 
como o das águias, nossos 
ninhos também eram únicos 
como soem ser o das próprias 
águias. E retornávamos... A 
“cidade flutuante” foi o único 
cartão de mau gosto e de 
atraso cultural que ensejou 
à época o artigo do escritor 
Arthur Engrácio em “O Jor-
nal” intitulado “A miséria vira 
troféu”. Contudo fez história 
porque foi banida em 1965 

como medida de preserva-
ção ambiental. Sabemos que 
ao tirarmos uma fotografia o 
tempo que era fluido e onde 
nos movemos normalmente 
se solidifica. Assim aconteceu 
com os cartões-postais de 
“A Favorita”. Solidificaram-se. 
Nunca mais puderam tirar a 
roupagem daquelas décadas. 
Ficaram cravados para sem-
pre como aquelas borbole-
tas atravessadas por alfinetes 
que os turistas estrangeiros 
procuram como “souvenirs” 
brasileiros. Somente a ima-
gem permanece. Progredi-
mos. E muito! O fator Zona 
Franca salvou-nos de uma 
vida estagnada. Gandhi dizia 
sabiamente que se queremos 
continuar a progredir não 
devemos repetir a história, 
mas fazer uma história nova. 
Onde o animalesco tempo 
do ter dê espaço ao tempo 
de ser. O individual dê lugar 
ao coletivo. A comunhão de 
idéias. De ser gente na terra 
da gente. Manaus antes, era 
muito atrasada! Mas quando 
quero sonhar acordada, rumo 
para minha cidade provincia-
na dos cartões-postais. Ela 
me acolhe em seu íntimo 
rincão. E injeto nas veias para 
sentir-me renovada, a simpli-
cidade, sua substância mais 
lírica. Manaus era realmente 
atrasada. Mas valeu a pena 
tê-la conhecido.

DA ALEGRIA

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

Pacientes que recebem 
atendimentos no Hospi-
tal Delphina Rinaldi Abdel 
Aziz, unidade vinculada 
à Secretaria de Estado 

Destaque De olho

de Saúde do Amazonas 
(SES-AM), encontram 
acolhimento psicológico 
individual e em grupos, 
durante todo o ano, com 

intervenções voltadas 
para a saúde mental, com 
o objetivo de agregar va-
lor aos atendimentos.

DIVULGAÇÃO

Brumadinho (MG) é a ci-
dade do país com maior 
número de conflitos en-
volvendo a mineração. 
Um estudo divulgado pela 
Universidade Federal Flu-

minense (UFF) listou 30 
ocorrências, em sua maior 
parte relacionadas com a 
tragédia ocorrida há cinco 
anos. No episódio, o rompi-
mento de uma barragem da 

mineradora Vale no dia 25 
de janeiro de 2019 resultou 
em 270 mortes, em grande 
devastação ambiental e em 
impactos nas comunidades 
da região.

Editorial

A mais recente polêmica 
da política brasileira tirou 
de foco o que mais impor-
ta: se a Agência Brasileira 
de Inteligência foi usada 
para fins políticos. A ope-
ração da Polícia Federal, 
que tornou-se um espe-
táculo midiático, tomou 
outro rumo. E mais uma 
vez, a polarização entrou 
em cena, em detrimento 
do interesse público. 

Pela direita, o deputa-
do Ramagem, o ex-pre-

sidente Jair Bolsonaro, 
o senador Flávio e seus 
apoiadores apontam que 
a PF está sendo usada 
pelo governo Lula para 
incriminar e manchar o 
bolsonarismo. Aconteceu 
a mesma situação quando 
o senador Sérgio Moro 
acusou Bolsonaro de que-
rer tomar para si o dire-
cionamento das opera-
ções da PF, episódio que 
culminou com a saída do 
ex-juiz do time de minis-

tros do “capitão Jair”.
Assim como não gera 

emprego, não coloca co-
mida no prato, não me-
lhora a educação e não 
paga imposto, a polari-
zação mostra, mais uma 
vez, que não serve para 
absolutamente nada. Só 
cego, ou que não quer 
enxergar, não vê. 

ZÉ E AMOM 
A foto do ex-deputado 

Zé Ricardo ao lado do 

deputado Amom Mandel 
causou rebuliço. Imedia-
tamente a assessoria do 
petista avisou que não 
há nenhuma aproxima-
ção política entre ambos...

AMOM E PLÍNIO 
Por conta da federa-

ção entre os partidos Ci-
dadania e PSDB, se for 
candidato, Amom terá de 
acomodar no palanque o 
bolsonarista Plínio Valé-
rio, e negociar com ele a 

caminhada. Será que essa 
parceria cola? 

SINÉSIO E LULA
Gerou notícia a nomea-

ção da filha do deputado 
estadual Sinésio Campos 
para cargo ligado ao Mi-
nistério da Agricultura. 
Opositores afirmam que 
Lula segue dando cargos 
a aliados. Mas um petis-
ta renomado rebateu: “e 
você já viu alguém con-
tratar inimigos?”

Abin x direita x esquerda  

“A alegria cristã é o respiro 
do cristão, um cristão que 
não é alegre no coração 
não é um bom cristão. A 
alegria é o respiro, o modo 
de se expressar do cristão” 
(Papa Francisco).

A alegria nasce de um 
encontro, de um encan-
tamento. A alegria não se 
adquire, não é comprável. 
Ela vem ao encontro, se é 
tomado pela alegria. Ela 
tem como caminho sair 
ao encontro. O humano é 
relação e por ser relação 
no encontro com o outro 
pode ser despertado pela 
alegria: “Deus ama quem 
doa com alegria” (2Cor 9,7). 
Os Padres do deserto ensi-
navam que a tristeza nasce 
do pensar em si mesmo. 
É na superação do fecha-
mento que a alegria se dá e 
concede sentido renovado 
aos dias.

A alegria de amar e ser 
amado/a. A alegria é sa-
ber que somos amados por 
Deus que cuida paternal-
-maternalmente. A verda-
deira alegria não é fruto 
do esforço, mas obra do 
Espírito Santo. Ele, a fon-
te de amor que envia e 
abre todo ser para a graça 
de ser amado. Para Deus 
somos filhas e filhos; não 
somos números. Quando 
amamos e somos amados o 

outro nunca é um número, 
mas presença. Presença de 
amor que desperta uma  
alegria imensa. 

A alegria desperta o sen-
so de humor. Saber rir das 
coisas, dos outros e de si 
mesmo diz do humano, mas 
também da proximidade da 
graça. Thomas Morus es-
creveu esta oração: “Dai-
-me uma alma afastada do 
tédio e da tristeza, que não 
conheça os resmungos, as 
caras fechadas, nem os sus-
piros melancólicos…E não 
permitais que essa coisa 
que se chama o “eu”, e que 
sempre tende a dilatar-se, 
me preocupe demasiado. 
Dai-me, Senhor, o sentido 
do bom humor. Dai-me a 
graça de compreender uma 
piada, uma brincadeira, 
para conseguir um pouco 
de felicidade e para dá-la 
de presente aos outros”. 
Chesterton dizia: “Sabem 
por que os anjos voam? 
Porque não dão peso a 
nada”. Papa Bento acres-
centou: “Porque não se le-
vam à sério” e “nós talvez 
poderíamos voar um pouco 
mais se não nos déssemos 
tanta importância”. 

A gratidão cuida da ale-
gria. A gratidão além de 
enobrecer, suscita alegria. 
Alegria é também conseguir 
ver os dons recebidos a cada 

dia: a beleza da natureza, 
a grandeza dos gestos, a 
espontaneidade dos peque-
nos, a suavidade do recém-
-nascido, a sonoridade da 
melodia, o encantamento 
das cores. Gratidão pelas 
coisas grandes e pequenas 
que animam e fortalecem os 
dias. Guimarães Rosa intuiu 
essa grandeza do dom rece-
bido: “Deus nos dá pessoas 
e coisas, para aprendermos 
a alegria... Depois, retoma 
coisas e pessoas para ver se já 
somos capazes da alegria so-
zinhos...Essa... a alegria que 
ele quer” (Guimarães Rosa). 
O dom recebido que forta-
lece, na gratidão, a alegria. 

Em meio as dificuldades e 
desprazeres, a alegria traz à 
superfície para respirar. “A 
maioria dos homens tem 
sido treinada a ser alegre 
com coisas minúsculas e 
triste com as coisas impor-
tantes, mas não é da natu-
reza do homem ser assim. 
O homem é mais ele, mais 
humano, quando a alegria 
é o seu traço fundamental 
e a tristeza é apenas super-
ficial. A melancolia deveria 
ser um interlúdio, a grati-
dão o estado permanente 
da alma” (Chesterton).

Para as seguidoras e se-
guidores de Jesus, alegria 
é o respiro; é expressão  
do cristão.
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Idam inicia cadastramento de 
produtores rurais indígenas no PAA
Iniciada nesta sexta-
-feira, a ação ocorre 
até a próxima terça-
-feira em sete aldeias 
do município

Nesta sexta-feira 
(26/01), o Institu-
to de Desenvolvi-
mento Agropecuá-

rio e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam) 
deu início, em Humaitá (dis-
tante 590 quilômetros da 
capital), ao cadastramento 
de produtores rurais indíge-
nas ao Programa de Aqui-
sição de Alimentos (PAA). 
A ação, que ocorre até a 
próxima terça-feira (30/01), 
é realizada pelo instituto em 
parceria com a Fundação 
Estadual dos Povos Indíge-
nas do Amazonas (Fepiam) 
e Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai). 

Segundo o gerente da uni-
dade local do Idam no muni-
cípio, Luiz Freire, a ação tem 
como foco o atendimento a 
indígenas das aldeias Mar-
melos, Pupunha, Traira, Vila 

Idam deu início ao cadastro de agricultores indigenas para o PAA em Humaitá

DIVULGAÇÃO

Nova, Juí, Paranã Pykahua e 
Kwaiari, dos povos Tenha-
rim, Parintintin e Jiahui.

“Nosso objetivo é cadas-
trar o máximo de produ-

tores rurais indígenas no 
programa e, assim, garan-
tir o acesso desses traba-
lhadores ao PAA Indígena. 
Dessa forma, garantiremos 

a facilitação da venda da 
produção e a geração de 
emprego e renda às al-
deias de Humaitá”, sinalizou  
o gerente.

O PAA Indígena
O PAA Indígena é uma 

iniciativa do Governo Fe-
deral de compra e dis-
tribuição simultânea de 

alimentos voltado exclu-
sivamente aos povos ori-
ginários. No Amazonas, o 
programa foi lançado no 
final do ano passado pelo 
governador Wilson Lima e 
está sob coordenação da 
Secretaria de Estado de 
Produção Rural (Sepror). 
O Idam, além do cadas-
tramento, também presta 
todas as informações ne-
cessárias aos produtores 
rurais sobre o acesso à 
política pública.

“Dessa forma, o Idam 
promove a importância 
do PAA Indígena para o 
desenvolvimento econô-
mico do Estado e gera-
ção de emprego e renda 
ao produtor rural. Nosso 
papel é, além do cadas-
tramento, prestar todas 
as informações necessá-
rias sobre o programa e 
auxiliar o trabalhador, do 
plantio ao escoamento da 
produção, em relação a 
essa política pública indis-
pensável para o fortaleci-
mento do setor primário 
amazonense”, concluiu 
o diretor-presidente do 
Idam, Vanderlei Alvino.

Governo do Amazonas inicia inscrições 
para mil bolsas do projeto Jovem Bilíngue

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 
inicia nesta sexta-feira (26/01) 
as inscrições para o projeto 
Jovem Bilíngue, com 1 mil bol-
sas de estudos para o curso 
de Língua Inglesa, no Instituto 
Cultural Brasil – Estados Unidos 
(Icbeu). As inscrições ficarão 
disponíveis até o dia 30 de ja-
neiro e serão feitas no formato 
on-line, via aplicativo Sasi.

Mais informações e o edi-
tal do processo poderão ser 
acessados pelo link http://www.
seduc.am.gov.br/pss-jovem-
-bilingue-2024/.

O projeto é voltado, exclu-
sivamente, para alunos da 1ª 
série do Ensino Médio Regular 

da rede estadual de ensino  
da capital.

A integralidade do processo, 
desde sua inscrição até a rea-
lização do curso, será gratuita. 
De acordo com a coordenadora 
pedagógica do projeto Jovem 
Bilíngue, Nírley Holanda, a aba 
no aplicativo Sasi direcionada 
às inscrições já está disponí-
vel nas primeiras horas desta 
sexta-feira.

“Às 8h da manhã, quem estiver 
interessado em concorrer às 
vagas do curso de idiomas irá 
visualizar o direcionamento no 
aplicativo para as inscrições. É 
um projeto grande, que vem 
para proporcionar oportuni-
dade para o nosso alunado”, 
destacou Nirlei.

Sobre a inscrição
Para concorrer a uma das vagas 

do edital, pais ou responsáveis 
deverão preencher o formulário, 
on-line, no período de 26 a 30 
de janeiro, no aplicativo Sasi, 
inserindo os itens obrigatórios 
e os documentos comproba-
tórios, como comprovante de 
escolaridade, e autodeclara-
ções, conforme especificados 
no edital.

A homologação das inscrições 
acontece no dia 6 de fevereiro, 
enquanto o resultado final das 
mesmas, após período de recur-
sos, será no dia 20 de fevereiro. 
As matrículas, que se iniciam no 
dia 21 de fevereiro e seguem até 
o dia 24 do mesmo mês, também 
deverão ser realizadas de forma 

PRIMEIRO DIA

Oportunidade para investir em conhecimento

DIVULGAÇÃO

on-line em link a ser divulgado 
pela Secretaria de Educação e 
Icbeu. A aula inaugural está pre-
vista para o dia 26 de fevereiro.

Jovem Bilíngue
As aulas do projeto Jovem 

Bilíngue serão realizadas uma 
vez na semana, no contraturno 
do horário escolar dos alunos 
selecionados, durante três anos.

Para concorrer a uma vaga 
do projeto, os alunos deverão 
atender aos requisitos básicos 
previstos no edital, entre os 
quais, ter idade mínima de 14 
anos e estar cursando a 1ª série 
do Ensino Médio Regular.

As mil vagas serão preenchi-
das seguindo os percentuais de 
60% para os que têm Cadastro 

Único (CadÚnico) (600 vagas); 
e 40% para ampla concorrência, 
entre as quais 20% (80 vagas) 
serão destinadas aos alunos  
com deficiência.

Caso não haja candidatos clas-
sificados suficientemente para 

atender às vagas destinadas aos 
candidatos com inscrição no 
CadÚnico e PCDs, estas vagas 
serão remanejadas automatica-
mente para Candidatos-Geral 
que atendam aos requisitos  
do edital.



Homem é preso 
por comprar 
caixa de som 
roubada 

NOVO ARIPUANÃ

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio da 
73ª Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Novo Ari-
puanã (a 227 quilômetros 
de Manaus), prendeu em 
flagrante, na quinta-feira 
(25/01), Wender da Silva 
Barros, 26, por receptação 
qualificada de uma caixa de 
som adquirida no valor de 
R$ 1,3 mil. A prisão ocorreu 
naquele município.

De acordo com o delegado 
Ramon Sampaio, titular da 
unidade policial, as diligên-
cias iniciaram após o proprie-
tário reconhecer a caixa de 
som em um estabelecimento 
comercial, no qual o homem 
trabalha. Em depoimento, o 
indivíduo disse que comprou 
o aparelho eletrônico pelo 
valor de R$ 1,3 mil e que ele 
tinha ciência de que se tratava 
de um produto roubado.

“O dono do objeto disse 
que a caixa de som foi rou-
bada em outubro de 2023, 
quando alguns homens en-
capuzados invadiram a sua 
casa e levaram alguns obje-
tos, inclusive a caixa de som. 
Iremos continuar com as in-
vestigações para identificar e 
prender os envolvidos nesse 
roubo”, disse.

Procedimentos
Wender da Silva Barros 

responderá por receptação 
qualificada e ficará à dispo-
sição da Justiça.
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PC-AM deflagra Operação Anúbis e 
prende grupo investigado por três mortes
Uma das vítimas tinha 
um relacionamento 
amoroso com uma pa-
rente dos autores

A operação ocorreu 
em conjunto com 
a Delegacia Intera-
tiva de Polícia (DIP) 

de Careiro Castanho (a 88 
quilômetros de Manaus), 
34ª DIP de Careiro da Várzea 
(a 25 quilômetros de Ma-
naus), 38ª DIP de Itapiranga 
(a 227 quilômetros da capi-
tal), além de policiais civis da 
Delegacia Fluvial e Gabinete 
do delegado-geral adjunto 
da instituição.

Os presos foram iden-
tificados como Amarildo 
Nascimento Rego; Amaro 
Rego Nascimento; Jander-
son Nascimento Rego; e 
Sebastiana Andrade Mon-
teiro. Eles foram alvos de 
cumprimento de mandado 
de prisão preventiva.

O quarteto seria membro 
da mesma família e teriam 
envolvimento nas mor-
tes de Rafael Evangelista 
Oliveira da Silva e Gilson 
Ribeiro Colares, ocorridas 
em 2022 e 2023, respecti-
vamente, além de uma ter-
ceira morte que segue em  
investigação sigilosa.

De acordo com o delega-
do Paulo Mavignier, diretor 
do DPI, as investigações em 
torno do caso se iniciaram 
quando Gilson Ribeiro de-
sapareceu e, no decorrer 
das diligências, foi possível 
constatar que ele teria sido 
vítima de homicídio na zona 
rural do Careiro Castanho.

Gilson Ribeiro foi morto 
com dois disparos de arma 
de fogo e vários golpes 
de pauladas. Seu corpo 
foi jogado nas proximida-
des do lago do Terceiro 
e, até o momento, não  
foi localizado.

“Os autores do crime são 
familiares da companheira 
de Gilson, e teriam ceifado 
a vida da vítima após um 

Operação Anúbis e prendeu quatros membros de uma mesma família
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desentendimento entre 
eles. Amarildo disparou 
contra Gilson duas vezes 
com uma espingarda, e 
não satisfeitos, os crimi-
nosos desferiram golpes 
de pauladas contra o ho-
mem, mesmo após a sua 
morte. O crime gerou bas-
tante revolta e comoção a  
população”, disse.

Segundo o delegado, 
com o desdobramento das 
investigações, constatou-
-se outro homicídio tam-
bém cometido por Amaril-
do, desta vez conta Rafael 
Evangelista, no ano ante-
rior à morte de Gilson. A 
motivação seria uma briga 
por conta de uma arma de 
fogo, e ele também contou 
com a ajuda dos demais 

membros da família para 
ocultar o cadáver da vítima.

“Os dois crimes tiveram 
o mesmo modus operan-
dis pelos infratores. Ra-
fael Evangelista também 
foi morto a pauladas e 
disparos de arma de fogo 
e seu corpo foi encon-
trado no lago do Tercei-
ro. Com isso, podemos 
ver que Amarildo já era 
reincidente pelo crime de 
homicídio. Ele, inclusive, 
desovou o corpo do Ra-
fael no mesmo local onde 
estava o de Gilson, para não 
deixar vestígios sobre o  
crime”, salientou.

Conforme o diretor do 
DPI, Amarildo é uma pes-
soa perigosa que ficou re-
tirada de circulação, por 

meio das investigações da 
DIP de Careiro Castanho. O 
delegado agradeceu, ain-
da, o apoio operacional dos 
policiais civis de Careiro da 
Várzea, Itapiranga, Dele-
gacia Fluvial e Gabinete do 
delegado-geral adjunto.

“A Polícia Civil deu a res-
posta e nós nos colocamos 
à disposição da população 
para quem tiver mais infor-
mações sobre localização 
de corpo, que ligue no 
181, disque-denúncia da 
Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-
-AM), para que possamos 
dar uma resposta mais efe-
tiva aos familiares que vêm 
sofrendo com a ausência de 
seus familiares que foram 
assassinados”, disse.

Operação Anúbis
A operação foi batizada 

com esse nome em alu-
são ao deus Anúbis, do 
antigo Egito, que após a 
morte, conduzia as almas 
ao além e garantia que os 
mortos recebessem rituais 
de sepultamento adequa-
dos, bem como supervi-
sionava o julgamento das 
almas assegurando que 
a justiça prevalecesse no  
reino etéreo.

Procedimentos
Amarildo, Amaro, Jander-

son e Sabastiana responde-
rão por homicídio qualifi-
cado, ocultação de cadáver 
e posse ilegal de arma de 
fogo e ficarão à disposição 
da Justiça.

Suspeito de liderar organização 
criminosa que atua no Amazonas é preso

Um homem suspeito de 
ser líder de uma organi-
zação criminosa que atua 
no Amazonas foi preso em 
Santa Catarina, durante a 
operação “Piramutaba”, 
nesta sexta-feira (26). A 
ação aconteceu tam-
bém aconteceu em Ma-
naus, com o cumprimento 

de mandados de busca 
 e apreensão.

A operação foi realizada 
pela Polícia Civil, Secreta-
ria de Segurança Pública 
do Amazonas e da Polícia 
Federal, nas duas cidades. 
O objetivo da ação foi de 
reprimir crimes de tráfi-
co de drogas e lavagem 

de dinheiro, que podem 
chegar a mais de 30 anos  
de prisão.

O suspeito foi preso em 
Santa Catarina e outros três 
mandados de busca e apre-
ensão foram cumpridos em 
Manaus, além da apreen-
são de uma arma de fogo 
e uma caixa de munição.

CRIME ORGANIZADO 

Ação também aconteceu em Manaus, com o cumprimento de mandados de busca e apreensão

Homem é preso em Coari 
por vários crimes

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Coari (a 363 
quilômetros de Manaus), 
cumpriu, nesta sexta-feira 
(26/01), mandado de pri-
são preventiva de Jhony 
Cléber de Alencar Lima 
Verde, 37, pelos crimes 
de tentativa de homicídio, 
tráfico de drogas e orga-
nização criminosa.

De acordo com o delega-
do José Barradas, titular da 
unidade policial, a tentati-
va de homicídio ocorreu no 
dia 17 de agosto de 2022, 
quando o autor realizou 
diversos disparos de arma 
de fogo contra o membro 
de um grupo criminoso 
rival, que foi encaminhado 
ao hospital e sobreviveu.

“Vale ressaltar, que Jhony 
Cléber já estava sendo in-
vestigado por ser líder de 
uma organização crimino-
sa que atua nos rios do 
Amazonas. Inclusive, em 
2022, nossa equipe poli-

cial realizou uma opera-
ção para dar cumprimento 
ao mandado já existente 
em nome dele, no entan-
to, não obtivemos êxito”,  
relatou Barradas.

Ainda conforme a auto-
ridade policial, diante da 
materialidade e autoria 
dos crimes, a Justiça de-
cretou a prisão preventiva 
do infrator, pelos crimes 
de organização criminosa, 
tráfico de drogas e tenta-
tiva de homicídio.

“O investigado passou a 

ter dois mandados de pri-
são preventiva, e já estava 
sendo considerado foragi-
do da Justiça desde 2022. 
No entanto, nesta sexta-
-feira (26/01), consegui-
mos prendê-lo”, informou 
o delegado.

Procedimentos
Jhony Cléber responderá 

por organização crimino-
sa, tráfico de drogas e 
tentativa de homicídio, e 
ficará à disposição do Po-
der Judiciário.

EM COARI

Infrator era considerado foragido da Justiça desde 2022



Jomar Fernandes toma posse 
do Colégio de Corregedores

Política

Magistrado faz história 
representando o judici-
ário do Amazonas

O desembargador Jo-
mar Ricardo Saun-
ders Fernandes 
tomará posse, na 

próxima segunda-feira (29/1), 
no cargo de presidente do 
Colégio Permanente de Cor-
regedoras e Corregedores-
-Gerais dos Tribunais de Jus-
tiça do Brasil (CCOGE) em 
Brasília, substituindo o atual 
titular, desembargador José 
Edivaldo Rocha Rotondano, 
do Tribunal de Justiça da Bahia 
(TJBA). Fernandes será o pri-
meiro amazonense a presidir 
o colegiado nacional de cor-
regedores, criado em 1994.

O magistrado foi eleito no 
dia 8 deste mês por unani-
midade, durante assembleia 
geral virtual que reuniu re-
presentantes de todas as 
regiões do país para definir 
a nova comissão executiva 
do CCOGE – exercício 2024. 
Os demais magistrados que 
farão parte da gestão são a 
desembargadora Ana Berna-
dete Leite de Carvalho Andra-
de, do Tribunal de Justiça de 
Sergipe (1.ª vice-presidente); 
e os desembargadores Mar-
cus Henrique Pinto Basílio, do 
Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (2.º vice-presidente); 
Leandro Crispim, do Tribu-
nal de Justiça de Goiás (1.º 
secretário); Hamilton Mussi 
Corrêa, do Tribunal de Justiça 
do Paraná (2.º secretário); J.J. 
Costa Carvalho, do Tribunal 
de Justiça do Distrito Federal 
e Territórios (1.º tesoureiro); 
Samoel Martins Evangelis-
ta, do Tribunal de Justiça 
do Acre (2.º tesoureiro). Os 

Posse será nesta segunda-feira, em solenidade oficial, em Brasília
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membros da Comissão Exe-
cutiva têm mandato de um 
ano, podendo haver recon-
dução uma única vez e para  
igual período.

CERIMÔNIA
A cerimônia de posse está 

marcada para às 10h do dia 
29 de janeiro, na Sala de 
Sessões Plenárias do Tribunal 
de Justiça do Distrito Fede-
ral e Territórios (TJDFT), em 
Brasília. Entre as autoridades 
que já confirmaram presença 
na solenidade estão a mi-
nistra do Superior Tribunal 
Militar (STM) Maria Elizabe-
th Guimarães Teixeira Rocha; 
os ministros Augusto César 
Leite de Carvalho e Mauro 
Campbell Marques, do Tri-

bunal Superior do Trabalho 
(TST) e do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), respectiva-
mente; e o governador do 
Amazonas, Wilson Lima.

Após o evento na capi-
tal federal, a sede adminis-
trativa do Colégio Perma-
nente de Corregedoras e 
Corregedores-Gerais dos 
Tribunais de Justiça do Bra-
sil será transferida para a 
capital do Amazonas, estado 
onde atua o desembargador 
Jomar Fernandes. O CCOGE 
foi criado com a missão de 
aperfeiçoar a prestação do 
serviço judicial de 1 º grau 
e do extrajudicial em todo o 
país e tem entre seus obje-
tivos a fixação de diretrizes; 
uniformização de métodos 

e critérios administrativos; 
incentivo ao intercâmbio de 
boas práticas; além do estudo 
e aprofundamento de temas 
relacionados à atividade cor-
reicional da Justiça brasileira.

Perfil do novo presidente
O magistrado nasceu em 

Manaus, graduou-se em Di-
reito pela Universidade Fede-
ral do Amazonas (Ufam) e tem 
especialização em Direito do 
Estado pela Universidade 
Cândido Mendes, do Rio de 
Janeiro. Ingressou na magis-
tratura amazonense em 1986. 
Em 2016, foi promovido a 
desembargador pelo critério 
de antiguidade. E, em janeiro 
do ano passado, depois de 
mais de 30 anos de atuação 

da magistratura, assumiu o 
cargo de corregedor-geral 
de Justiça do Amazonas (bi-
ênio 2023-2024). Também 
no início de 2023, Fernandes 
foi eleito conselheiro do Fó-
rum Nacional Fundiário das 
Corregedorias-Gerais dos 
Tribunais de Justiça (FFN) 
e preside a Comissão Or-
ganizadora do Concurso da 
Magistratura do Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM).

À frente da Corregedoria-
-Geral de Justiça do Amazo-
nas, Fernandes abriu diálo-
gos e promoveu importantes 
ações para a efetivação de 
políticas públicas de regu-
larização de terra no estado, 
com destaque nacional para 
a Semana Solo Seguro. Em 
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Governo Lula vai pagar R$ 840 mil 
para Cissa Guimarães  

Bolsonaro insinua que Alckmin 
desviou dinheiro de merenda escolar  

A apresentadora e atriz Cis-
sa Guimarães receberá R$ 
840 mil do governo Lula 
para apresentar o programa 
“Sem Censura’, da Empre-
sa Brasil de Comunicação 
(EBC), por 12 meses. O valor 
equivale a um salário mensal 
de R$ 70 mil. A escolha de 
Cissa Guimarães para co-
mandar a atração, que rees-
treia na TV Brasil em 26 de 
fevereiro, ocorreu sem con-
corrência, via inexigibilidade  
de licitação.

Aa EBC disse que a contra-
tação ocorreu em conformi-
dade com o previsto na Lei 
das Estatais e no Regula-
mento Interno de Licitações 
e Contratos. Na eleição de 
2022, Cissa Guimarães foi 
uma das artistas a gravar 
um jingle para a campanha 
do então candidato Lula  
à Presidência.

No total, a EBC desem-
bolsará R$ 5 milhões para 
contratar a Fábrica Entre-
tenimento e Participações 
e pôr no ar o Sem Censura 
comandado por Cissa Gui-
marães. Esse valor é referen-

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) respondeu às 
críticas que o vice-presi-
dente Geraldo Alckmin 
(PSB) direcionou a ele. Na 
4ª feira (24.jan.2024), o 
também ministro do MDIC 
(Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria e Comér-
cio) havia dito que Bolso-
naro é “um desocupado” 
e partidário de “uma tese 
quase incivilizatória”. “Ele 
quando estava governan-
do São Paulo era muito pre-
ocupado com merenda es-
colar” e “com o Rodoanel”, 
afirmou o ex-presidente 
sobre o vice de Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) em vídeo 
compartilhado por apoia-
dores nas redes sociais. A 
declaração faz referência 
aos escândalos envolvendo 
o ex-governador.

Bolsonaro também decla-
rou que o vice-presidente 
já foi muito “preocupado” 
em falar que o petista “era 
bandido”, e “hoje estão jun-
tinhos”. Em campanhas pas-
sadas, Alckmin e Lula já tro-
caram acusações durante 

te ao período de 13 meses, 
incluindo um mês de pré-
-produção do qual a apre-
sentadora não participou. 
Ao assinar com a empresa, 
o governo determinou que 
o serviço de apresentação 
do Sem Censura será “pres-
tado exclusivamente por 
meio da profissional inter-
veniente na relação contra-
tual, artista e apresentadora  
Cissa Guimarães”.

Além do valor destinado a 
Cissa Guimarães, a EBC tam-

debates. Alckmin apostou 
na rejeição ao PT e a Lula 
em 2018 em seus progra-
mas eleitorais. E políticos 
petistas criticavam o agora 
ex-tucano quando ele era 
governador de São Paulo.

Durante o governo Alck-
min, houve denúncias de 
superfaturamento na com-
pra de merenda escolar. 
A Assembleia Legislativa 
do estado chegou a abrir 

bém definiu como o restante 
da verba deverá ser usado: 
R$ 956 mil na rubrica “servi-
ços de conteúdo”; R$ 679 mil 
na de “serviços de criação; 
R$ 744 mil para “serviços de 
apresentação”; R$ 720 mil 
para “serviços de direção 
artística”; e R$ 1 milhão para 
taxas e imposto do projeto. 
De acordo com o contrato, o 
governo repassará à produ-
tora exatos R$ 4.991.570,25 
para manter atração no ar 
até 22 de fevereiro de 2025.

uma CPI para investigar o 
caso. O STF, porém, acabou 
anulando a ação em 2018.

Já em 2018, a Polícia Fede-
ral deflagrou uma operação 
para prender suspeitos de 
desviar recursos da obra do 
trecho norte do Rodoanel 
em São Paulo. Alckmin, que 
ainda era governador do 
estado, não figurou entre 
os indiciados pelo Minis-
tério Público.

BOLADAREBATIDA

Ex-atriz da Globo vai ganhar muito dinheiro após ser contratada 
pelo governo LulaBolsonaro rebateu com ironia a acusação de que é um “desocupado”

2023 também presidiu os tra-
balhos relacionados à Sema-
na Nacional de Registro Civil 
em Manaus e coordenou a 
Semana Nacional de Conci-
liação no Amazonas, eventos 
que alcançaram resultados 
expressivos, que contribu-
íram para a conquista da 
cidadania e da pacificação 
social no estado.

Assumindo o compromis-
so de promover o respeito e 
a equidade de direitos, o ma-
gistrado realizou casamento 
coletivo gratuito para gru-
pos vulneráveis (indígenas 
de São Gabriel da Cachoeira 
e pessoas LGBTQIAPN+) e 
instituiu o Núcleo de Inclusão 
Social no âmbito da Corre-
gedoria-Geral de Justiça do 
Amazonas. Em dezembro, o 
órgão correcional foi agra-
ciado pelo Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), com o 
‘Prêmio Corregedoria Ética, 
categoria Desempenho – 
Justiça Estadual’.

Comissão Executiva da 
CCOGE eleita para o exer-
cício 2024

• Presidente – Des. JOMAR 
RICARDO SAUNDERS FER-
NANDES – TJAM

• 1.ª Vice-Presidente – 
Desa. ANA BERNADETE LEI-
TE DE CARVALHO ANDRADE 
– TJSE

• 2.º Vice-Presidente – Des. 
MARCUS HENRIQUE PINTO 
BASÍLIO – TJRJ

• 1.º Secretário – Des. LE-
ANDRO CRISPIM – TJGO

• 2.º Secretário – Des. HA-
MILTON MUSSI CORRÊA – 
TJPR

• 1.º Tesoureiro – Des. J. J. 
COSTA CARVALHO – TJDFT

• 2.º Tesoureiro – Des. 
SAMOEL MARTINS EVAN-
GELISTA – TJAC

DIVULGAÇÃO
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“Não vamos me-
dir esforços para 
contribuir com 

um ambiente mais 
saudável e cada 
vez mais susten-
tável para o povo 

amazonense!

Fausto Júnior
 Secretario de Estado de De-
senvolvimento Urbano e Me-

tropolitano (Sedurb)

Da Redação 

A chegada do de-
putado federal 
licenciado Faus-
to Júnior ao co-

mando da Secretaria de 
Estado de Desenvolvi-
mento Urbano e Metro-
politano (Sedurb) foi uma 
das maiores cartadas do 
governador Wilson Lima 
neste começa de 2024. 
Nessa entrevista exclusiva 
ao Vanguarda do Norte, o 
titular da pasta deixa claro 
que sua escalação para 
a missão vem carregada 
de muitos desafios, metas 
de melhoria de vida da 
população e certeza de 
resultados práticos.

Fausto revelou planos 
ousados da gestão Wil-
son Lima nas áreas de 
moradia, saneamento, in-
fraestrutura e captação de 
recursos. Para empreen-
dimento dessa mag-
nitude, é preciso 
proat iv idade, 
bom trânsito 
entre auto-
ridades e 
p r o j e t o s 
estrutura-
do, tudo o 
que Fausto 
tem à mão. 
 Prosamin+, 
Prosai, Ama-
zonas Meu 
Lar, Ilumi-

na+ Amazonas e Asfalta 
Amazonas são a linha de 
frente da Secretaria, to-
dos programas bem su-
cedidos e desejados pela 
população amazonense.  
“Não vamos medir es-
forços para contribuir 
para um ambiente mais 
saudável e cada vez 
mais sustentável para o  
povo amazonense!”

O senhor foi esco-
lhido pelo governador 
Wilson Lima para uma 
secretaria extremamen-
te importante pelo vo-
lume de projetos. Nes-
ses primeiros dias, já é 
possível dizer quais são 
as metas prioritárias da 
Sedurb a curto prazo? 
 
Fausto Júnior - A Sedurb 
tem a missão de desen-
volver políticas públicas 

nas áreas de sane-
amento básico, 

h a b i t a ç ã o , 

energia e recursos hídri-
cos, bem como a execução 
de projetos estruturantes.  
Hoje temos cinco grandes 
programas do Governo do 
Amazonas – Prosamin+, 
Prosai, Amazonas Meu 
Lar, Ilumina+ Amazonas e 
Asfalta Amazonas –, além 
de convênios para execu-
ção de obras em parceria 
com os municípios. 

Semana passada conse-
guimos um empréstimo 
de R$ 437 milhões para 
o Prosai de Parintins. E 
essa semana concretiza-
mos uma parceria para a 
entrega de mais de 1.100 
moradias em Manaus. 

Hoje um dos meus 
principais objetivos é 
trazer mais recursos fe-
derais para tocar proje-
tos de infraestrutura no  
nosso estado.

O Governo do Amazo-
nas vem investindo pe-
sado em moradia e sane-
amento, investimentos 
que passam diretamente 
pela Sedurb. Que tipo de 
melhoria o amazonense 
pode esperar na quali-
dade de vida em cima 
desses investimentos? 
 
FJ -  São inúmeras. Atu-
almente, reconhecemos 
que um dos principais 
desafios enfrentados no 
Amazonas é o crescimento 
desordenado de moradias 

irregulares, que 
i n f e l i z m e n t e 

resultou em 
t r a g é d i a s 
como in-
cêndios e 
des l i za-

mentos de terra nos últi-
mos anos. Por isso, junto 
ao governador Wilson 
Lima, concentramos nos-
sos esforços na entrega 
de moradias mais dignas, 
garantindo mais seguran-
ça e conforto para a po-
pulação. Hoje o projeto 
de saneamento básico é 
nossa maior expectativa, 
visando uma significativa 
redução de doenças as-
sociadas à falta de água 
e esgoto e melhorando 
consideravelmente a qua-
lidade de vida da popu-
lação. Além disso, esta-
mos comprometidos em 
fortalecer a infraestrutura 
básica, pavimentando es-
tradas e vicinais, o que 
impulsionará emprego e 
renda no interior. Não va-
mos medir esforços para 
contribuir para um am-
biente mais saudável e 
cada vez mais sustentável 
para o povo amazonense!

A sua chegada na 
Sedurb é vista como 
grande expectativa, por 
conta da sua habilida-
de e seu trânsito com 
autoridades em Bra-
sília. Como será feito 
esse trabalho de abrir 
portas para o Amazo-
nas na capital federal? 
 
FJ- Esse foi um dos mo-
tivos que o governador 
Wilson Lima confiou em 
mim esse trabalho, a mi-
nha experiencia em Bra-
sília, como parlamentar, 
para dialogar e conse-
guir investimentos para 
colocarmos em prática os 
projetos do Governo, que 
são cada vez mais urgen-
tes. Estarei sempre indo a 
Brasilia, conversando com 
os órgãos responsáveis, 
em nome do governador, 
e ajudando na captação 
de recursos para fazer 
acontecer!

Esta semana o senhor 
já esteve no Ministé-

rio das Cidades. O que 
foi apresentando e 
qual foi a resposta 

do Governo Fede-
ral às demandas?  

 
FJ - Sim. Estive 

com o Secretário Nacio-
nal de Saneamento Bá-
sico, Leonardo Picciani, 
para apresentar os pro-
jetos de saneamento, que 
é uma das nossas grandes 
prioridades e uma reivin-
dicação antiga. E tivemos 
respostas positivas, esta-
mos na expectativa que 
os projetos entrem para 
o Novo PAC, que terá um 
montante em média de 
R$ 8,5 bilhões por ano, 
até 2026. O Governo Fe-
deral conhece nossas di-
ficuldades em relação a 
abastecimento de água e 
rede de esgoto, esse será 
um grande marco para  
o Amazonas.

Pelo que o senhor 
conhece do Amazo-
nas, quais são os po-
tenciais do nosso esta-
do, do ponto de vista 
econômico, que podem 
ser alavancados com 
os projetos da Sedurb? 
 
FJ- Os projetos da Se-
durb no Amazonas têm 
o potencial de desen-
cadear transformações 
econômicas mais pro-
fundas. A infraestrutura 
básica aprimorada facilita 
o agronegócio e abre no-
vas rotas para exportação, 
fortalecendo a posição do 
estado no comércio inter-
nacional. Além disso, ao 
investir em projetos de 
moradia e saneamento, há 
o potencial de melhorar 
a produtividade e a saú-
de da população, fatores 
fundamentais para impul-
sionar a economia local.

Falando em necessida-
des do Amazonas, o se-
nhor comandou a frente 
parlamentar pela BR-
319. Esse assunto segue 
firme na sua agenda e o 
que poderemos esperar 
nesse sentido em 2024? 
 
FJ - Com toda certeza. A 
BR-319 é um sonho laten-
te e eu me comprometi 
com o povo amazonense 
destravar essa pauta atra-
vés da Frente Parlamen-
tar da BR-319. Vou dire-
cionar uma equipe para 
continuar trabalhando e 

auxiliando nas questões 
da BR-319 e conto com 
os parlamentares que es-
tão na linha de frente da 
Frente junto comigo, para 
dar seguimento em Brasí-
lia. Vamos continuar dia-
logando com os órgãos, 
cobrando, pressionando o 
Governo Federal e dando 
voz as pessoas que moram 
ao redor e precisam da 
estrada. A única mudan-
ça é que continuarei esse 
trabalho mais presente no 
Amazonas, agora!

Muito tem sido dito so-
bre Zona Franca de Ma-
naus e a defesa dos em-
pregos, uma das pautas 
prioritárias do governa-
dor Wilson Lima. Na sua 
opinião, o Polo de Ma-
naus passa por um mo-
mento de estabilidade? 
 
FJ - Sim. Com a decisão 
de manter nossos incen-
tivos através da Reforma 
Tributária, estamos mais 
tranquilos. Mas seguimos 
atentos as pautas e prin-
cipalmente, em como po-
tencializar a Zona Franca 
de Manaus através de ou-
tros setores da economia.

Para finalizar, qual 
é o maior desafio da 
Sedurb nos próximos 
anos, levando em con-
sideração as dimen-
sões gigantescas do 
Amazonas, que acaba 
de passar pela maior 
estiagem da história?  
 
FJ - O maior desafio da Se-
durb nos próximos anos, 
considerando o tamanho 
do Amazonas e a estiagem 
recorde, é garantir que os 
projetos de moradia, sa-
neamento e infraestrutura 
sejam implementados de 
maneira eficaz. Lidar com 
os impactos da estiagem, 
como falta de água, difi-
culdade logística, requer 
medidas práticas e uma 
boa administração. Além 
disso, vamos garantir que 
esses projetos alcancem 
áreas distantes e comu-
nidades afetadas para 
promover um desenvol-
vimento justo e capaz de 
resistir aos desafios.
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Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, deu mais um 
passo importante no maior 
programa de habitação do es-
tado do Amazonas. “Assinei, 
na terça (23), o termo de cre-
denciamento de 5 construto-

ras que vão disponibilizar mais 
de 1.100 apartamentos para 
o nosso programa Amazonas 
Meu Lar. Vamos subsidiar a 
entrada para garantir moradia 
digna para quem mais precisa”, 
disse Wilson Lima

A conselheira-presiden-
te do TCE-AM, Yara Lins, 
presidiu a 1ª Sessão Or-
dinária do Tribunal Pleno 
de 2024, que ocorreu na 
terça (23).

No mesmo dia a presi-
dente Yara Lins anunciou, 
o inicio do prazo para 
que os gestores públicos 
de órgão jurisdicionado 
no estado prestem con-
ta sobre seus gastos re-

ferente ao ano de 2023. 
O período para envio das 
prestações de contas terá 
início dia 29 de janeiro e 
se estenderá até o dia 
1° de abril deste ano. O 
procedimento de envio 
das informações será re-
alizado exclusivamente 
por meio do Domicilio 
Eletrônico de Contas, dis-
ponível no endereço ele-
trônico dec.tce.am.gov.br

Conselheiro do TCE – AM, 
Júlio Pinheiro, Coordenador 
da Escola de Contas Publica, 
celebrou seu aniversário na 
quinta (18), recebe os cum-
primentos da coluna com 
votos de saúde e vida longa

As instituições Nelly 
Falcão de Souza, 
estão preparadas 
para as boas-vin-

das dos alunos, para o ano 
letivo de 2024. As aulas do 
Pinocchio Centro Educa-
cional do Colégio Martha 
Falcão na segunda (29).

As instituições são co-
nhecidas por seu pio-
neirismo em programas, 
métodos e projetos dife-
renciados, que tem como 
objetivo transformar o 
aluno em um ser huma-
no integral, capaz de se 
comunicar, responsável, 
tolerante, empático e com 
bom senso crítico.

Segundo a diretora das 
INFS, a professora Nelly 
Falcão de Souza, essa pre-
paração para receber os 
alunos envolve planeja-
mento pedagógico, pro-
gramação de formação 
continuada para professo-
res, recebimento do mate-

rial escolar, investimento 
em tecnologia e reforma 
na estrutura física.

O Pinocchio Centro 
Educacional receberá os 
pequenos de 2 a 5 anos, 
fica localizado na Rua 
Mario Ypiranga, 679 – 
Adrianópolis, a institui-
ção funciona de segunda 
a sexta, das 07h às 17h, 
pelo telefone 92 3303 
0746 e pelo site colegio-
piocchio.com.br.

Já o Colégio Martha 
Falcão abriga alunos que 
irão cursar o Ensino Fun-
damenta (1° ao 9° ano), 
Ensino Médio ao Téc-
nico. A instituição fica 
localizada na Rua Salva-
dor, 455 – Adrianópolis, 
e também funciona de 
segunda a sexta das 7h 
às 17h. para mais infor-
mações pelo telefone da 
instituição 92 3303 0700, 
ou pelo site colegiomar-
thafalcao.com.br

O secretário de estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb),  
Fausto Santos Jr. Esteve na 
quarta (24), em Brasília, para 
apresentar uma séries de pro-
jetos de saneamento básico 
do Governo do Amazonas, 
com vistas à inclusão no novo 
programa de aceleração do 
crescimento (PAC). A reunião 
ocorreu no Ministério das Ci-
dades, onde Fausto Santos 
Jr encontrou com o Secretá-
rio Nacional de Saneamento,  

Leonardo Picciani. O novo PAC 
prevê que o investimento nos 
sistema de agua e esgoto será, 
entre 2023 e 2026, em média 
de R$ 8,5 bilhões por ano. No 
total, o valor investido será 
de R$ 34 bilhões, sendo R$ 
10 bilhões para água e R$ 24 
bilhões para esgoto, montan-
te esse a ser realizado pelos 
estados, municípios e setor 
privado. Na foto o secretário 
da Sedurb, Fausto Santos Jr e 
o Secretário Nacional de Sa-
neamento, Leonardo Picciani

A querida amiga Edleusa Coelho celebrou seu ani-
versário (16), ao lado dos filhos Márcios Lincon e Caio 
Patrick, no Restaurante Barollo

O amazonense 
Manoel Flores ex–
CBF, atualmente 
está na Liga Sau-
dita, fez contra-
tações de joga-
res do quilate de 
Cristiano Ronaldo, 
Neymar, Benzema 
e Kanté, com isso 
jogaram os holo-

fotes do mundo 
do futebol para 
Arábia Saudita. 
Com investimen-
to do governo, o 
país se tornou um 
oásis da bola, e 
um brasileiro vem 
acompanhando 
essa mudança  
de perto 

O prefeito de Manaus, 
David Almeida esteve na 
terça (23), participando 
no evento com a empresa 
Águas de Manaus, lançan-
do o programa ‘Trata Bem 
Manaus’, e debateu como 
é possível avançar no tra-

tamento do esgoto de Ma-
naus. “A universalização 
dos serviços seguirá até o 
ano de 2033. Neste ano de 
2024, o objetivo é atingir 
cerca de 38 a 39%, do tra-
tamento de esgoto da ca-
pital”, disse David Almeida

FIQUE COM DEUS 

SECOM Joel Arthus/TCE-AM Clóvis Miranda/SEMCOM

CARNAVAL 
VIP

A Coluna Sérgio Frota estará 
realizando dia 03 de fevereiro a 
partir das 12h, o nosso tradicio-
nal evento Carnaval VIP, no Chez 
Martina Bistrô, localizado na Av. 

Rio Mar 115 – Vieiralves. 

Atrações: a sensacional Banda 
Samba Davi e o DJ Alex Marcks.

Vamos cair na folia! Tere-
mos Valet para sua tranqui-
lidade. Rolha liberada para 

vinhos, espumantes e whisky.
Informações e reservas: 
92 98443 1228

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Joel Arthus/TCE-AM

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Empresa, que  iniciou 
atividades em 2019, 
consolida industrializa-
ção em Manaus 

Daniel Boechat

Empresa especializa-
da em comercializa-
ção de produtos de 
mobilidade elétrica, 

que começou a atuação 
em 2019 como importadora 
e revendedora, a Boram 
inicia as operações de ma-
neira industrial em Manaus 
e busca se consolidar no 
mercado nacional, sob a 
promessa de sustentabili-
dade e economia aliadas 
à praticidade.

A Boram começou o de-
senvolvimento com a incor-
poração de veículos da Chi-
na para revenda no Brasil, 
em um modelo de negócio 
que possibilitou a abertura 
de oito lojas em três estados 
e uma produção diária de 
30 motos e bicicletas.

“Como não tem custo 
com gasolina e nem com 
manutenção de peças de 
desgaste, a moto elétrica 
se torna viável no primeiro 
dia, por parar de gastar com 
combustível e, nos meses 
seguintes, por conta da 
economia de manutenção. 
A base é que a pessoa te-
nha um produto mais viá-
vel economicamente e não 
esteja agredindo o meio 
ambiente, essa é a essência 
do negócio”, afirma Thia-
go Freire, sócio-fundador 
da Boram. O portfólio da 
empresa conta com cinco 
modelos de motos elétri-
cas, que custam entre R$ 
14,7 mil a R$ 19,9 mil, com 
autonomia de até 80 km e 
velocidade máxima de até 
85 km/h. Entre abril e ju-
nho, a Boram espera lançar 
uma versão com foco no 
mercado de trabalho e no 
dia a dia, com preço ainda 

A ABVE estima que as vendas de veículos eletrificados no Brasil possam chegar a 1 milhão de unidades em 2030

Boram consolida fabricação de 
veículos elétricos em Manaus

a soma entre veículos elétri-
cos híbridos plug-in (PHEV), 
elétricos 100% a bateria 
(BEV) e elétricos híbridos 
convencionais sem recarga 
externa (HEV). “Decidimos 
trazer as primeiras dez mo-
tos em 2019. Quando fomos 
comprar um capacete, o 
próprio vendedor se inte-
ressou e, em uma semana, 
vendemos todas. Vimos 
que tinha uma excelente 
oportunidade, as pessoas 
tiravam fotos, perguntavam 
de onde veio. Foi quan-
do sentamos para decidir 
como seria esse modelo 
de negócios, que não seria 
mais uma importação tra-
dicional, mas sim uma loja 
com autoridade no setor 
de mobilidade elétrica e 
iríamos trazer sempre no-
vidades com moto, bici-
cleta, patinete, hoverboar-
ds”, conta Thiago Freire. 
Um estudo da consultoria 
empresarial A&M também 
indica que, no Brasil, a tran-

não divulgado, que pode 
chegar a rodar 100km a 
110 km/h.

Com a fábrica já em fun-
cionamento na Zona Franca 
de Manaus, a Boram espera 
chegar a produção de 2 mil 
veículos elétricos por mês, 
que inicialmente é de 300 a 
500 motos, além de expan-
dir a área de atuação para 
diversos estados no Brasil.

“Estão bem definidos três 
segmentos de produtos da 
Boram: a linha leve, que 
são as bicicletas, patinetes, 
aqueles que não precisam 
de homologação do Sena-
tran; a linha scooter, que 
trabalhamos hoje com roda 
mais larga para micromobi-
lidade, motos mais de lazer; 
e a linha work, que são as 
motos street, scooter, mais 
voltadas para o mercado 
de trabalho ou para quem 
quer mais performance. Es-
tas vão ser as substitutas 
para a moto a combustão 
tradicional, explica Freire. 

Oportunidade de negócio
O mercado de carros elé-

tricos no Brasil cresce ano 
após ano e, em 2023, teve 
aumento de 91% em relação 
ao ano anterior, segundo 
dados da Associação Bra-
sileira do Veículo Elétrico 
(ABVE). Na região Norte, o 
crescimento das vendas foi 
de 67%.

A ABVE estima que as ven-
das de veículos eletrificados 
no Brasil possam chegar a 
1 milhão de unidades em 
2030. Os motivos para a 
crescente adesão variam do 
baixo custo de aquisição em 
relação a um carro elétrico 
ou à combustão, até a aces-
sibilidade de carregamento, 
já que as motocicletas po-
dem ser recarregadas em 
tomadas comuns em pou-
cos minutos.

Na comparação nacional, 
no entanto, o Amazonas 
aparece apenas na 20ª posi-
ção, com 841 veículos elétri-
cos vendidos, considerando 
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sição para o veículo elétrico 
está defasada em cerca de 
cinco anos em relação aos 
mercados líderes. E foi jus-
tamente com base nestas 
necessidades que a Boram 
viu uma oportunidade de 
investir na região Norte, 
principalmente.

“O crescimento da mobi-
lidade elétrica depende da 
infraestrutura da cidade e 
vice versa. Alguém precisa 
tomar a vanguarda e decidir 
por onde a gente começa. 
Primeiro, é popular a rua 
com motos elétricas e dispo-
nibilizar soluções de recarga. 
A solução final é termos as 
swap stations, estações es-
pecíficas de troca de bateria 
espalhadas pela cidade, que 
pretendemos fazer quando 
tivermos mais motos rodan-
do nas ruas”, projeta o sócio-
-fundador da Boram.

 
Projeções de expansão
O custo total da obra para 

estabelecimento da fábrica 

Depois das festas, a volta às aulas!Consultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Ano novo, despesas an-
tigas! Além de todos os 
desejos de vibrações po-
sitivas no novo ano, te-
mos, para os que tem fi-
lhos em idades escolares, 
a famosa volta as aulas 
e, a necessidade de en-
tender as enormes listas 
de materiais e, a correria 
em comprar. Sem contar 
com a matrícula, lanches e  
transporte escolar.

O início do ano é sempre 
a mesma coisa para nós 
pais. O reestabelecimen-
to de rotinas, de horários, 
compromissos e, adequar 
tudo junto. Além de ter 
resquícios financeiros das 
férias e períodos festivos, 
temos que colocar a mão 
no bolso e, ir às compras. 
Assim, podemos colocar 
em prática, várias dicas já 
escritas aqui em artigos 
anteriores, para promover-
mos de fato, mudanças de 
hábitos e, nos reeducar-

mos financeiramente.
Esse período de volta às 

aulas ainda é um compli-
cador no orçamento fami-
liar, pois na grande maioria 
dos lares, não existe um 
planejamento financeiro. 
Nessa época, é comum um 
“estica e puxa” no bolso, 
pois são várias despesas 
ao mesmo tempo, que são 
os livros, mensalidades, o 
transporte e, além disso, 
as despesas recorrentes de 
uma casa.

Durante alguns artigos 
escritos em 2023, citei o 
planejamento financeiro, 
como umas das coisas 
mais básicas que podemos 
fazer. São estes tipos de 
despesas (que não deixam 
de ser investimentos) que 
precisamos dar a devida 
importância. Afinal, se você 
já sabe que seu filho vai 
estudar, pode muito bem 
se antecipar aos períodos, 
criando estratégias, não só 

para alívio do bolso, como 
também tornar todo o pro-
cesso de compra de mate-
rial escolar mais brando, 
evitando surpresas desa-
gradáveis ou, ainda, so-
frendo pela alta de preços, 
tão comum nessa época 
do ano.

Essa preparação, deve 
começar, bem antes do 
final do ano anterior em 
questão. Essa prática tem 
que ser corriqueira, visto, 
que essas despesas pode-
rão impactar muito suas 
finanças, e não apenas 
de forma pontual (em um 
único mês), mas de forma 
contínua, dependendo de 
como será feito o paga-
mento. Assim o preparo, 
depende da realidade de 
cada família, visto que 
algumas podem ter res-
trições orçamentárias, en-
quanto outras reservam 
uma parte maior para  
esse objetivo.

Faça um checklist e, 
tente seguir essas orien-
tações abaixo:

Pesquise os preços em di-
ferentes lojas e fornecedores, 
inclusive no físico e digital. Às 
vezes, pequenas diferenças 
podem resultar em econo-
mias significativas.

Verifique se há materiais 
do ano anterior que ainda 
estão em boas condições. 
Isso inclui mochilas, estojos, 
e outros itens que podem ser 
reaproveitados, poupando 
recursos financeiros.

Juntar-se com outro, com 
intuito de fazer compras 
em maior quantidade, 
pode resultar em descon-
tos especiais. Essa estra-
tégia beneficia a todos, 
proporcionando econo-
mia coletiva.

Crie regras de gastos, de-
finindo limites financeiros 
realistas antes de iniciar as 
compras. Isso não apenas 
ajuda a evitar gastos impul-

sivos, mas garante que suas 
escolhas estejam alinhadas 
com o orçamento familiar.

Solicite sempre que possí-
vel, a lista de materiais esco-
lares com antecedência, pois, 
você terá tempo suficiente 
para analisar cada item, pes-
quisar preços e aproveitar 
eventuais promoções, ga-
rantindo economia.

Se a sua condição financei-
ra permitir e a loja oferecer 
descontos para pagamento 
à vista, a recomendação é 
quitar a dívida de uma só 
vez. Afinal, isso não apenas 
resulta em economias ime-
diatas, mas também elimina 
qualquer preocupação futu-
ra com prestações.

Porém, se não houver be-
nefícios financeiros para o 
pagamento à vista e o or-
çamento estiver mais limi-
tado, o parcelamento pode 
ser a opção mais acertada. 
Parcelar permite distribuir o 
custo ao longo de vários 

meses, facilitando ajustar os 
pagamentos às capacidades 
financeiras mensais de cada 
família. Porém, é de suma 
importância que os parcela-
mentos se adequem ao orça-
mento mensal sem compro-
meter as finanças familiares.

Pesquise, com mais tem-
po possível para saber 
quais materiais comprar 
e quais obter por outros 
meios (existem atualmen-
te, diversos grupos dentro 
da própria escola, que tro-
cam materiais, como por 
exemplo, livros didáticos.).

O objetivo sempre será a 
prudência e tranquilidade 
financeira ao longo do ano.

Assim, caso interesse a 
você, procure ajuda, nos-
sa consultoria pode fazer 
um bom planejamento fi-
nanceiro e, direcionar seus 
passos e ações.

Se este artigo fez sen-
tido para você, compar-
tilhe!

para expansão foi de R$ 
10,2 milhões. Destes, R$ 3,6 
milhões foram destinados à 
infraestrutura do espaço e 
outros R$ 6,6 milhões foram 
investidos na importação 
de peças e insumos para o 
começo da produção, com 
700 motos já prontas.

“Ter uma fábrica é um 
passo muito grande na 
nossa trajetória, é um mo-
vimento bem agressivo, 
audacioso. Gosto de dizer 
que saímos de importador 
regional para um fabrican-
te nacional. Este momento 
de validação é o momento 
de calibração de produto, 
produção e ida ao mercado 
com assertividade. É isso 
que estamos trabalhando, 
esse é o nosso desafio para 
este ano”, completa Frei-
re. A partir da fabricação 
em larga escala, a proje-
ção envolve a abertura de 
novas lojas franqueadas, 
associação a revendedores 
autorizados e o aumento 
do volume de produção. 
Apesar da expansão estar 
no radar da empresa e ser 
um processo natural do 
crescimento do negócio, 
o sócio-fundador destaca 
que a região Norte segue 
como prioridade para os 
próximos passos. A gente 
projeta o faturamento para 
2024, mas a grande dificul-
dade é calibrar produto e 
escoamento logístico. Va-
mos fazer um crescimento 
menos intenso, mais orgâ-
nico e com mais consistên-
cia. A fábrica ficou dispo-
nível para comercialização 
dos produtos, apesar de 
começar a produção em 
agosto, só em dezembro, 
com a liberação do Sena-
tran para emplacamento. 
De dezembro para cá, já 
começamos a validar isso 
no mercado e vamos pro-
jetar um crescimento um 
pouco menor [que os R$ 
69 milhões inicialmente 
projetados], mas com mais 
consistência”, completa.

@a.reys_consultoria
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Brasil Já o Programa Nacional de Transporte 
Escolar teve aumento de 16% em 
2023, após 7 anos sem reajuste

PROGRAMAS

Camilo Santana fez um 
balanço das ações do 
governo em 2023

Agência Brasil

A participação de 
educadores e co-
munidades são 
fatores decisivos 

para que as políticas vol-
tadas à educação deem cer-
to. Segundo o ministro da 
Educação, Camilo Santana, 
até para a elaboração des-
sas políticas foi necessário, 
ao governo, ter os ouvidos 
abertos para o que a socie-
dade tinha a dizer.

Mas, segundo o minis-
tro, não foi fácil. “Ao ini-
ciarmos nossa gestão, en-
contramos um ministério 
desestruturado em todos 
os aspectos. Desde equi-
pe, até com relação ao 
diálogo com a sociedade”, 
disse Santana nesta sexta-
-feira (26) ao iniciar sua 
participação na coletiva de 
imprensa organizada pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva para apresentar os 
feitos do governo na área  
de educação.

Durante a cerimônia, foi 
assinado o decreto com 
os valores que serão pa-
gos pelo programa Pé-de-
-Meia aos estudantes do  
ensino médio.

Antes de fazer o balanço 
dos feitos – e de antecipar 
alguns planos do ministé-
rio para 2024 – Santana 
disse que 2023 foi o ano 
em que o MEC “voltou a 
abrir suas portas para to-
dos, visando um grande 
debate sobre educação”, e 
que foi a partir daí que foi 
possível elaborar políticas 
eficientes como as que vêm  

Escolas públicas de todo o país foram beneficiadas com reajustes

Ministro defende participação da 
sociedade para sucesso da educação
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sendo implementadas.
Segundo ele, o ministério 

organizou consultas que 
contaram com a participa-
ção da sociedade. “Mais de 
200 entidades participaram 
de nossos debates. Fizemos 
também conferências com 
estados e municípios, além 
de consultas públicas para 
o ensino médio para, então, 
gerarmos propostas. Mais 
de 130 mil pessoas parti-
ciparam”, revelou Santana.

Tudo, segundo ele, vi-
sando “uma educação à 
qual todos tenham aces-

so; e na qual todos per-
maneçam na escola, com 
qualidade e sem as de-
sigualdades existentes”. 
O ministro ressaltou que 
o governo estará focado 
na melhora do ensino em 
comunidades menos favo-
recidas, como indígenas  
e quilombolas. 

Alfabetização
Santana destacou que 

uma das frentes de atu-
ação mais relevantes será 
a voltada à alfabetização 
de crianças na idade certa, 

uma vez que a falta de quali-
dade na alfabetização cau-
sa impactos negativos na 
trajetória dos alunos, e que 
isso tem influência direta 
nos índices de reprovação e  
evasão escolar.

Ele lembrou que 61,3% 
dos estudantes em fase 
de alfabetização apresen-
tam baixo desempenho em 
língua portuguesa. “Vemos 
um pico de repetência no 
3° ano. Isso é consequ-
ência de uma má alfabe-
tização”, disse o ministro 
ao ressaltar que o risco 

de evasão é ainda maior 
após a reprovação do aluno  
na escola.

“Por isso é necessário 
olharmos para os dois 
primeiros anos na escola, 
garantindo a alfabetização 
na idade certa”, reiterou 
ao lembrar que, em 2023, 
havia, no país, 9,5 milhões 
de pessoas não alfabetiza-
das, com 15 anos de idade 
ou mais. “Deste total, 56% 
estão na Região Nordes-
te; e 22% no Nordeste”. 
Ainda segundo o ministro, 
480 mil estudantes deixa-

INSS cria política de enfrentamento 
ao assédio e violência

O Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) conso-
lidou nesta sexta-feira (26) 
uma Política de Prevenção 
e Enfrentamento ao Assédio 
e Violência no Ambiente de 
Trabalho e Relações Insti-
tucionais. A publicação das 
regras no Diário Oficial da 
União é resultado de deba-
tes que tiveram início em 
2023, com o objetivo de 
criar um fluxo de denúncia, 
acolhimento e proteção das 
vítimas, além de uniformizar 
o encaminhamento para as 
punições por condutas ile-
gais. As medidas entrarão 
em vigor em 1º de fevereiro, 
determinando os procedi-
mentos para o acolhimento, 
escuta, acompanhamento e 
orientação aos trabalhado-
res e estagiários. Também 
criam o Comitê Permanente 
de Prevenção e Enfrenta-
mento ao Assédio e Violên-
cia que conduzirá as ações 
relativas à nova política.

O colegiado será consti-
tuído por representantes 
das diretorias de gestão de 

pessoas e de governança, 
controladoria, ouvidoria e 
comissão de ética. Também 
atuará em conjunto com os 
profissionais de saúde ca-
pacitados para promover 
o cuidado integral às pes-
soas afetadas por situação 
de assédio e violência na 
relação de trabalho. O co-
mitê será responsável ainda 

pelo canal de acolhimen-
to, suporte e acompanha-
mento dos trabalhadores, 
e poderá recomendar ações 
imediatas para preservar a 
saúde e a integridade física 
e moral das pessoas afeta-
das. Também encaminhará à 
Corregedoria os casos que 
configurarem violações de 
deveres e proibições legais. 

CUIDADO INTEGRAL

Objetivo é criar um fluxo de denúncia e acolhimento à vítima

OMS alerta para aumento de casos 
de sarampo e reforça vacinação

A Organização Mundial da 
Saúde (OMS) alertou para o 
aumento de casos de saram-
po no mundo e reforçou a im-
portância da vacinação para 
prevenir a disseminação  
da doença.

“Os casos de sarampo 
estão aumentando. É uma 
das doenças mais trans-
missíveis. Se uma pessoa 
se contamina, quase todos 
ao seu redor vão pegar 
o vírus, se não estiverem 
vacinados. Para proteger 
sua criança, garanta que 
as vacinas estejam em dia.”

Nas últimas semanas, pa-
íses como México, Estados 
Unidos, Reino Unido e Por-
tugal emitiram alertas após 
a confirmação de casos, 
com o óbito de uma criança 
de 19 meses na província 
de Salta, na Argentina.

No Brasil, o Centro de 
Vigilância em Saúde do Rio 
Grande do Sul emitiu um 
alerta após confirmar um 
caso importado de saram-
po no estado. O paciente é 
um menino de 3 anos que 

chegou ao município de 
Rio Grande no dia 27 de 
dezembro, procedente do 
Paquistão, país com circu-
lação endêmica da doença. 
Diante da confirmação, a 
Secretaria da Saúde do Rio 
Grande do Sul reforçou, em 
nota, a recomendação de 

aplicação da vacina tríplice 
viral (sarampo, rubéola e 
caxumba), oferecida gra-
tuitamente pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS) para 
crianças a partir de 1 ano 
e até os 59 anos, con-
forme calendário nacional  
de vacinação.

ALERTA VACINAL 

Aumento recente de casos em vários países preocupa a OMS

AGENCIA BRASIL

ram a escola de 2019 para 
2020. “Isso corresponde a 
uma taxa de evasão de 
7,5%. Há [atualmente] 520 
mil jovens com idade en-
tre 15 e 17 anos fora da  
escola”, acrescentou. 

Participação
O presidente Lula lem-

brou que o desafio na área 
de educação sempre foi 
grande no Brasil, e que 
muito se deve à falta de 
vontade de uma elite his-
tórica que sempre fez da 
educação um privilégio 
para poucos.

“Sempre está faltando 
algo para fazer [na edu-
cação]. Há sempre algum 
problema, principalmente 
nos ensinos básico e mé-
dio”, disse o presidente ao 
ressaltar que, para ser resol-
vido, esse problema precisa 
ser combatido com a parti-
cipação das comunidades, 
além do poder público.

“Queremos envolver a 
sociedade, sobretudo os 
pais e as mães, para fa-
zermos a escola funcionar 
com qualidade”. 

Programas
De acordo com os núme-

ros apresentados pelo go-
verno durante a cerimônia, 
o programa Pé-de-Meia já 
tem garantidos R$ 6,1 bi-
lhões para seu custeio em 
2024. O programa Escola 
em Tempo Integral, que 
já conta com a adesão de 
100% dos estados e 91% 
dos municípios, recebeu 
cerca de R$ 1,7 bilhão até 
o final de 2023, valor que 
deverá chegar a R$ 4 bi-
lhões no biênio e a R$ 12 
bilhões em investimentos 
até 2026 – resultando na 
criação de 3,2 milhões de 
novas vagas.

AGENCIA BRASIL
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Mundo Presidente venezuelano disse  que os Acor-
dos de  Barbados estão “feridos mortalmen-
te”  em “terapia intensiva”

NICOLÁS MADURO

Medida ocorre depois 
que funcionários foram 
acusados de se envolver 
nos ataques do Hamas 
contra Israel; caso é in-
vestigado

O Departamento de 
Estado dos EUA 
“suspendeu tem-
porariamente o 

financiamento adicional” 
para a Agência das Na-
ções Unidas de Assistência 
e Obras para Refugiados da 
Palestina, em meio a ale-
gações de que alguns dos 
funcionários da agência da 
ONU estavam envolvidos 
no ataque do Hamas a Is-
rael, disse o porta-voz Matt 
Miller nesta sexta-feira.

“O secretário de Esta-
do Antony J. Blinken dos 
EUA falou com o secre-

Caminhão da UNRWA na fronteira de Rafah entre Egito e Gaza

EUA suspendem temporariamente 
financiamento para agência da ONU
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tário-Geral das Nações 
Unidas Antonio Guterres 
em 25 de janeiro para en-
fatizar a necessidade de 
uma investigação com-
pleta e rápida deste as-
sunto”, disse Miller em  
um comunicado.

“Congratulamo-nos com 
a decisão de conduzir tal in-
vestigação e com o compro-
misso do Secretário-Geral 
Guterres de tomar medidas 
decisivas para responder, 
caso as alegações se reve-
lem precisas”, continuou.

Miller disse que os EUA 
entraram em contato com 
o governo israelense para 
obter mais informações so-
bre as alegações e informou 
os membros do Congresso. 
O departamento também 
saudou “o anúncio da ONU 
de uma revisão ‘abrangente 
e independente’ da UN-
RWA”, disse Miller.

“A UNRWA desempenha 
um papel fundamental na 

prestação de assistência 
que salva vidas aos pa-
lestinos, incluindo alimen-
tos essenciais, remédios, 
abrigos e outros apoios 
humanitários vitais”, disse 
ele. “Seu trabalho salvou 
vidas, e é importante que a 
UNRWA resolva essas ale-
gações e tome as medidas 
apropriadas, incluindo a 
revisão de suas políticas e  
procedimentos existentes.”

Relembre o caso
A agência das Nações 

Unidas de assistência aos 
palestinos (UNRWA) disse 
na sexta-feira que abriu 
uma investigação so-
bre funcionários suspei-
tos de envolvimento nos 
ataques de 7 de outubro 
em Israel pelo Hamas e 
que cortou os laços com  
esses funcionários.

“As autoridades israelen-
ses forneceram à UNRWA 
informações sobre o supos-

to envolvimento de vários 
funcionários da UNRWA nos 
terríveis ataques a Israel em 
7 de outubro”, disse Philippe 
Lazzarini, comissário-geral  
da UNRWA.

“Para proteger a capaci-
dade da agência de prestar 
assistência humanitária, to-
mei a decisão de rescindir 
imediatamente os contra-
tos desses funcionários e 
iniciar uma investigação 
para estabelecer a verdade  
sem demora.”

A UNRWA, criada em 1949 
após a primeira guerra ára-
be-israelense, oferece ser-
viços que incluem educa-
ção, cuidados primários de 
saúde e ajuda humanitária 
aos palestinos em Gaza, 
Cisjordânia, Jordânia, Síria 
e Líbano.

A UNRWA tem fornecido 
ajuda e usado suas instala-
ções para abrigar pessoas 
que fugiram de bombar-
deios e de uma ofensi-

va terrestre lançada por 
Israel em Gaza após os 
ataques de 7 de outubro, 
nos quais, segundo Isra-
el, 1.200 pessoas morre-
ram e 253 pessoas foram  
feitas reféns.

“Essas alegações chocan-
tes ocorrem no momento 
em que mais de 2 milhões 
de pessoas em Gaza depen-
dem da assistência vital que 
a agência vem fornecendo 
desde o início da guerra”,  
disse Lazzarini.

A ofensiva de Israel de-
vastou grande parte da Fai-
xa de Gaza, densamente 
povoada, e matou mais de 
25.000 palestinos.

A UNRWA, cujos maiores 
doadores em 2022 foram 
Estados Unidos, Alemanha, 
União Europeia e Suécia, 
afirmou várias vezes que 
sua capacidade de prestar 
assistência humanitária à 
população de Gaza está à 
beira do colapso.

Tribunal 
Internacional 
ordena Israel a 
evitar atos de 
genocídio

HAIA

O Tribunal Internacional 
de Justiça ordenou na sexta-
-feira (26) que Israel tomasse 
todas as medidas ao seu 
alcance para evitar atos de 
genocídio em Gaza.

Com a leitura em andamen-
to, o tribunal disse que Israel 
deve garantir que as suas for-
ças não cometam genocídio e 
tomar medidas para melhorar 
a situação humanitária.

Israel deve informar o tri-
bunal dentro de um mês 
sobre o que está fazendo 
para manter a ordem.

“O Estado de Israel deve-
rá… tomar todas as medidas 
ao seu alcance para impedir 
a prática de todos os atos 
no âmbito do Artigo II da 
Convenção do Genocídio”, 
disse o tribunal.

Numa decisão abrangen-
te, uma grande maioria do 
painel de 17 juízes do TIJ 
votou a favor de medidas ur-
gentes que cobriam a maior 
parte do que a África do Sul 
pediu, com a notável exce-
ção de ordenar a suspensão 
da ação militar israelense 
em Gaza.

Resposta Israelense
O primeiro-ministro israe-

lense, Benjamin Netanyahu, 
saudou na sexta-feira (26) a 
decisão preliminar do Tribu-
nal Internacional de Justiça 
sobre a acusação de geno-
cídio da África do Sul como 
uma rejeição da discrimina-
ção contra Israel.

“Como todos os países, Isra-
el tem o direito inerente de se 
defender”, disse ele em uma 
curta mensagem em vídeo.

“A tentativa vil de negar 
a Israel esse direito funda-
mental é uma discriminação 
flagrante contra o Estado 
judeu, e foi justamente re-
jeitada”, afirma o premiê.

Presidente da Turquia assina 
adesão da Suécia

Espera-se que a Turquia envie 
o instrumento final de ratifi-
cação da adesão da Suécia à 
NATO (OTAN) a Washington 
dentro de alguns dias, agora 
que o presidente Tayyip Erdo-
gan o assinou, numa medida 
que Ancara espera que abra 
caminho para a compra dos 
Jatos de combate U.S. F-16.

Uma fonte familiarizada com o 
assunto disse que o documento 
poderá ser depositado já nesta 
sexta-feira (26), marcando a úl-
tima etapa de um processo que 
começou em 2022.

Após 20 meses de atraso, 
a Turquia agiu rapidamente 
esta semana para ratificar a 
proposta sueca, com a ratifica-
ção parlamentar chegando na 
terça-feira (23) e o Presidente 
Tayyip Erdogan assinando a 
aprovação na quinta-feira (25).

De acordo com as regras for-
mais da Otan, o documento 
final do processo – o instru-
mento de ratificação – precisa 
ser depositado nos Arquivos do 
Departamento de Estado dos 
EUA em Washington.

O apoio da Turquia, há muito 
visto como o principal obstá-

culo para garantir a adesão da 
Suécia à aliança militar ociden-
tal, deixa a Hungria como o 
único aliado na aliança militar 
que ainda não ratificou a can-
didatura sueca.

Tanto Erdogan como mem-
bros do Congresso dos EUA já 
haviam vinculado a aprovação 
final da Suécia por Ancara à ven-
da de US$ 20 bilhões de caças 
Lockheed Martin F-16 e kits de 
modernização para a Turquia.

Pouco depois da votação no 
parlamento turco, o presidente 
americano, Joe Biden, enviou 
uma carta aos líderes dos prin-

cipais comitês do Capitólio para 
informá-los de sua intenção de 
iniciar o processo formal de 
notificação para a venda do 
F-16 assim que Ancara concluir 
o processo de adesão da Suécia 
à Otan.

O embaixador dos EUA na 
Turquia disse à Reuters na quin-
ta-feira (25) que espera que 
Washington tome medidas rá-
pidas em direção ao endosso 
do Congresso americanos à 
venda, com o Departamento 
de Estado enviando imedia-
tamente a notificação formal  
ao Congresso.

OTAN

Ancara deve enviar instrumen-
to final de ratificação a Wa-
shington dentro de alguns dias

DIVULGAÇÃO

Maduro questiona acordos com oposição 
e gera dúvidas sobre eleições de 2024

O presidente venezuelano Ni-
colás Maduro disse na noite 
desta quinta (25) que os Acordos 
de Barbados, negociados com 
a oposição venezuelana para a 
promoção de direitos políticos 
e garantias para a realização de 
eleições presidenciais em 2024, 
estão “feridos mortalmente” e 
em “terapia intensiva”.

Os Acordos, derivado de ne-
gociações entre o governo e a 
oposição venezuelana inicia-
dos em 2021 e mediado pela 
Noruega, determina a livre elei-
ção de candidatos pelas forças 
políticas segundo mecanismos 
internos do país e a constitui-
ção venezuelana e garantias 
eleitorais para a realização do 
pleito no segundo semestre 
deste ano.

“Hoje os Acordos de Barba-
dos estão feridos mortalmen-
te, declaro que eles estão em 
terapia intensiva. Eles foram 
apunhalados, chutados”, disse 
o presidente venezuelano, em 
pronunciamento na capital da 
Venezuela.

Maduro fez a declaração em 
referência a supostas conspi-
rações, denunciadas nesta se-

mana por seu governo, para a 
realização de atentados contra 
ele, contra o ministro da Defesa 
do país, Vladimir Padrino López, 
e contra Freddy Bernal, gover-
nador do estado de Táchira, 
fronteiriço com a Colombia.

No discurso desta quinta (25), 
ele mencionou a suposta par-
ticipação da CIA (Agência de 
Inteligência dos EUA) e da DEA 
(Agência de Controle de Drogas 
dos EUA), a partir da Colômbia, 
nos planos que teriam sido 
desvendados e desarticulados 
por Caracas.

Maduro disse esperar que 
os acordos sejam “salvos” e 
o diálogo impulsionado “de 
verdade, cara a cara, sem cartas 
escondidas, sem planos ma-
cabros, sem planos para me 
assassinar ou nos assassinar ou 
levar o país a violência”.

As declarações aumentam a 
tensão com a oposição, que 
tem pressionado pela imediata 
convocação de eleições presi-
denciais. Nesta quarta (23), a 
candidata María Corina Ma-
chado, exigiu que Miraflores 
“coloque data de uma vez” no 
processo eleitoral: “você queira 
ou não queira, Nicolás Maduro, 
o povo vai te obrigar a se avaliar 
[nas urnas]. Deixem o medo, 
coloquem uma data e vamos 
concorrer”, exclamou.

“Eles [governo] sabem que 
não têm votos e, por isso, se 
escondem atrás da ameaça, da 
perseguição, da mentira, da 
sentença fabricada para tentar 
nos calar, nos aniquilar ou nos 
desviar. Mas saibam claramen-
te: ninguém nos tira dessa rota 
eleitoral em que vamos avançar 
e desalojar essa tirania”, disse 
em um ato.

VENEZUELA

Presidente da Venezuela, Nicolás 
Maduro

DIVULGAÇÃO
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A visionária Cristiane Topdjian juntou, on-
tem, a clientela vip durante o fim de tarde 
para o lançamento da Cinnte, a moda be-
ach wear, da Victória  Martin Tavares. O 

espaço da Casa 40 foi a passarela do desfile pro-
duzido pela Rebeca Lot, cheia de modelos lindas.

SUNSET

Maísa Said e Cristiane Topdjian

Beatriz Tavares, Cinira 
Martin e Lívia Topdjian Eduarda e Clicia Garcia

Claudia David, Jaqueline Tavares, 
Bruna e Giovana Marcondes

Maria Cândida de Paula
Dioneia Benayon e 

Isabella UacubDania e Nahida Fraxe

Thalia Yacub, Dedeia 
Medeiros, Renata e Ana Pi

Denise Resende, Gimol 
Fernandes e Margareth OhanaLaila e Micaela Garcia

João Pedro e Waleska Sales
Gabriela Cordeiro e 

Beatriz TadrosRenata BragaRebeca Lot

Victoria Martin Tavares
Lucyana Santiago, Adria 

Domingues e Nathalia TavaresNoemi Castro e Janete Balbi
Gabriela Leão, Rodrigo 

Matos e Lígia BritoAndreza ResendeIsabel e Mário de Paula

Eduardo Vitalino e 
Taiko Fernandes Laila Breval

Verena Frota e Ana 
Paula Pinheiro

André e Murilo Faleiros

Joca Ferraz, Marcela Cavalcante, 
Gabriela Nazareth e José Yago Maciel

Victoria Holanda



Cultura

O Carnaval na Flo-
resta, promovido 
pelo Governo do 
Estado, traz um 

conjunto de ações que ce-
lebram a festa mais po-
pular do Brasil no mês de 
fevereiro. A Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, 
responsável por coordenar 
o evento, atua em parceria 
com as áreas de segurança, 
saúde, transporte e social 
em uma programação que 
se estende pelas ruas da ci-
dade, centro de convenções 
e municípios.

Neste ano, o calendário 
momesco inicia mais cedo 
e abre com os desfiles das 
escolas de samba, no Cen-
tro de Convenções Gilberto 
Mestrinho, o Sambódromo. 
O público irá prestigiar 
grandes espetáculos nos 
dias 1º e 2 de fevereiro, a 
partir das 21 horas, quan-
do desfilam as escolas dos 
grupos de acesso B e A, 
respectivamente, e no dia 
3 de fevereiro, é a vez do 
grupo especial, de acordo 
com a ordem a seguir:

1ª – Unidos do Alvorada 
– 20h às 21h10

2ª – Andanças de Ciganos 
– 21h20 às 22h30

3ª – Vila da Barra – 22h40 
às 23h50

4ª – Reino Unido da Li-
berdade – 00h às 01h10

5ª – Mocidade Inde-
pendente de Aparecida – 
01h20 às 02h30

6ª – Grande Família – 

Neste ano, os desfiles 
das agremiações serão 
realizados de 1 a 3 de 
fevereiro, no Sambó-
dromo

02h40 às 03h50
7ª – Vitória Régia – 04h 

às 05h10
8ª – Dragões do Império 

– 05h20 às 06h30

De acordo com o secretá-
rio de Cultura e Economia 
Criativa, Marco Apolo Mu-
niz, os desfiles no Sambó-
dromo representam a mani-
festação do sentimento de 
quem vive o Carnaval.

“São espetáculos levados 
para a avenida que foram 
pensados e produzidos en-
volvendo as comunidades, 
fazedores de cultura e toda 
a cadeia produtiva do Car-
naval. Os desfiles trazem a 
fusão do ritmo popular com 

a criatividade e a cultura 
brasileira, gerando milhares 
de postos de trabalho e 
aquecendo a nossa econo-
mia”, destaca o secretário.

Ainda no Sambódromo, 
no dia 5 de fevereiro, será 
a apuração das notas das 
escolas de samba: 10h do 
acesso A e B e, 14h, do 
grupo especial.

Guarda-chuva de ações
Dando continuidade à 

programação do Carnaval 
na Floresta 2024, o Carna-
boi e os esquentas da festa 
que abre a temporada bo-
vina, acontecem no Centro 
de Convenções Studio 5, 
no Distrito Industrial, com 

entrada gratuita. Portanto, 
os esquentas do Carnaboi 
acontecem de 5 a 7 de feve-
reiro, na plenária do Studio 
5, das 19h às 23h30. E a festa 
propriamente dita, o Carna-
boi 2024, será nos dias 9 e 
10 de fevereiro, das 19h às 
2h30, no pavilhão do centro 
de convenções.

As ruas da cidade e os mu-
nicípios também se vestem 
de folia. Por meio de edital, 
51 blocos de Carnaval de 
pequeno, médio e grande 
porte, na capital e interior, 
foram contemplados com 
o apoio cultural do Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa.

Contribuindo com a des-
centralização das ações car-
navalescas, pelo segundo 
ano consecutivo, a zona 
Norte de Manaus recebe 
o Carnaval do Povão, no 
Parque Mindu Norte, no 
Novo Aleixo. Do dia 9 a 
11, se apresentam na ala-
meda Alphaville, as escolas 
do grupo experimental do 
Carnaval de Manaus.

A programação comple-
ta poderá ser acessada no 
Portal da Cultura (cultura.
am.gov.br), onde serão fei-
tas as atualizações sema-
nais, bem como um roteiro 
dos blocos de carnaval de 
rua e as atrações musicais 
dos eventos citados.
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Neste ano, o calendário momesco inicia mais cedo 

Carnaval da Floresta 
2024

O Carnaval na Flores-
ta 2024, do Governo do 
Amazonas, selecionou 51 
eventos carnavalescos para 
receber apoio cultural. São 
47 bandas e blocos em 
Manaus e somente quatro  
no interior.

A programação do Car-
naval na Floresta 2024 e 
demais ações que envolvem 
o período momesco são 
promovidas pelo Governo 
do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa e a Agência 
Amazonense de Desenvol-
vimento Cultural (AADC).

No caso do edital, o apoio 
cultural previsto é o forneci-
mento de atrações musicais 
para os 51 eventos cre-
denciados. Os eventos de 
pequeno porte reúnem até 
1.000 pessoas, os de médio 
porte, entre 1.000 e 5.000 
pessoas e os de grande por-
te, acima de 5.000 pessoas.

Avaliação
A avaliação das propos-

tas levou em conta crité-
rios como, interesse públi-
co e participação popular, 
histórico, impacto social 
e relevância cultural, por-
tfólio e comprovação de 
tempo de existência do  
evento carnavalesco.

As propostas foram ana-
lisadas por uma comissão 
técnica composta por re-
presentantes da Agência 
Amazonense de Desenvol-
vimento Cultural (AADC), 
designados em portaria 
específica, publicada no site 
da AADC. O resultado final 
da lista de bandas e blo-
cos de rua credenciados já 
está disponível tanto no site 
da AADC quanto no Portal  
da Cultura.

Datas confirmadas para atrações 
do Carnaval na Floresta 2024

A tradicional Feijoada ocorre neste sábado, 27 de janeiro, no 
Studio 5, Zona Sul de Manaus. O evento, que vai começar às 12h, 
reunirá shows de diversas atrações. Os ingressos estão à venda.

FEIJOADA BOLA PRETA 2024

Dançarino do AM é destaque nos EUA
O amazonense Ediomar Quei-

roz, conhecido artisticamente 
como Bboy Tchantcho, ficou 
muito conhecido no cenário do 
Hip Hop por seus movimen-
tos de grande impacto, como 
power moves e saltos mortais. 
O dançarino hoje trabalha em 
uma companhia de dança in-
ternacional sediada na França, 
e viaja por vários lugares do 
mundo fazendo apresentações 
e participando de espetáculos.

Tchantcho começou sua car-
reira artística na dança em 2006, 
treinando no bairro da Terra Pre-
ta, em Manacapuru. Participou 
de competições em Manaus e foi 
ganhando destaque no cenário 
estadual. Depois que ganhou 
notabilidade nacional, foi jurado 
de eventos e ministrou muitas 
aulas e workshops, que fizeram 
com que ele chegasse na fase 
que se encontra atualmente.

Para Ediomar, é um privilégio 
trabalhar com arte e ser reco-
nhecido como um profissional 
da dança. “As pessoas geral-
mente não vêem a cultura, a arte, 
como um trabalho de verdade. 
Eu quebrei essa barreira, quebrei 
esse limite, e hoje em dia vivo 
um sonho, trabalhar com o que 
eu amo, vivenciando várias ex-

Esquenta reúne inúmeras atrações
O mais charmoso de Ma-

naus, o Bloco do Vieiralves, 
realiza seu primeiro esquen-
ta neste sábado, 27, a partir 
das 17h, na Avenida Djalma 
Batista, ao lado do Pátio 
Gourmet. O evento que será 
realizado no dia 11 de feve-
reiro, no estacionamento da 
Nilton Lins, integra o Circuito 
Vip de Carnaval que reúne 
os blocos mais badalados 
da cidade.

Para comandar o Esquen-
ta do Bloco do Vieiralves, 
foram convocadas diversas 
atrações musicais, como: 
Cauxi Eletrizado, Mikael, 
Marrakesh, João Victor e 
Rodrigo, Dennys Salvador, 
Elite do Samba e Sempre 
Estrelas. Nos intervalos a 
folia será comandada pelos 
Djs Noelle, Dj Toinho, Rafa 
Militão e Dj Gabe.

A entrada para o setor pista 
será gratuita a noite toda. A 
lista vip para o front stage 
já está aberta e os primeiros 
300 primeiros que chegarem 
ao evento garantem entrada 
gratuita neste setor até às 
19h e até às 20h também 
garantem o valor promocio-
nal do ingresso. Quem não 

estiver com o nome na lista 
paga R$ 20 até às 20h, após 
esse horário todos pagam 
R$ 30. 

Quem quiser curtir a fes-
ta num espaço ainda mais 
reservado tem a opção do 
Lounge assinado pelas mar-
cas ROX, Decreto e Samba 
Meu Lugar, e os passaportes 
antecipados tem lote limi-
tado e estão custando R$ 
40 e após às 20h o valor 
será de R$ 50. Os ingressos 
podem ser adquiridos no 
Sympla. Maiores informa-

CARREIRA INTERNACIONAL

periências e conhecendo vários 
países. É uma realidade que 
parecia muito longe e muito 
difícil para mim, e hoje ela se 
tornou real”, relatou.

O termo em inglês “BBoy” se 
originou como uma abreviação 
de “Breakboy”, que indica uma 
pessoa que pratica o Break Dan-
ce. Parte da cultura do Hip Hop, 
o ritmo e a dança foram criados 
por afro-americanos na década 
de 1970 na cidade de Nova Ior-
que. A dança inclui movimentos 
de alta intensidade como giros 
e acrobacias.

“Cada movimento que a gente 
aprende é um limite que a gen-
te supera. Então, ser BBoy pra 

O jovem está há quase 17 anos no ramo do break dance

ções pelo WhatsApp (92) 
98471-6148.

A “Banda do Vieiralves” 
iniciou em 2011 através 
da iniciativa de um grupo 
de empresários da região. 
Entretanto, depois de qua-
tro edições os empresários 
simplesmente “desistiram” 
de realizar o evento por 
falta de apoio, impasses com 
o poder público e outros 
contratempos. E por isso, 
a “banda” teve sua última 
edição realizada no ano  
de 2015.

BLOCO DO VIEIRALVES

A entrada para o setor pista será gratuita a noite toda

mim é superar meus próprios 
limites. É como se, além de 
desafiar a gravidade todos os 
dias, você também desafiasse 
a si mesmo, os limites do seu 
corpo”, descreveu Ediomar, que 
deu um conselho às pessoas 
que querem começar a trilhar o 
caminho do Hip Hop. “A arte, a 
cultura, o esporte, eles têm esse 
poder de levar você a lugares 
inimagináveis. Eu mesmo, vindo 
do interior do Amazonas, nunca 
imaginei viver o que eu estou 
vivendo hoje. Isso foi através 
da arte, da cultura e de bas-
tante dedicação. Se você tem 
um sonho, você deve lutar por 
ele”, finalizou.

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 
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Esportes

O seminário aconteceu na academia United, de Paris, 
na última quinta-feira (25), com grande participação 

Daniel Boechat

Ricardo Yoshito 
Amaral, uma das 
principais revela-
ções do jiu-jitsu 

amazonense, segue fa-
zendo história pelo mun-
do. Campeão mundial, 
pan-americano e brasilei-
ro da modalidade, o luta-
dor adicionou mais uma 
medalha de ouro para o 
currículo: o Campeonato 
Europeu 2024 da Fede-
ração Internacional de 
Jiu-Jitsu Brasileiro (IBJJF,  
em inglês).

O torneio aconteceu no 
Institut du Judo, em Paris, 
na França, no último sá-
bado (20). Aos 16 anos e 
recém-promovido para a 
faixa azul, Ricardo Yoshi-
to Amaral domionou a 
categoria Pena Juvenil 1, 
para atletas até 58,5 kg. 

“Achei o nível do campe-
onato muito bom. Como 
todo Europeu, sempre é 
o nível mais alto possível, 
que na minha opinião, só 
vi atrás do Mundial, por-
que está no mesmo nível 

Medalha de ouro no Campeonato 
Europeu 2024 da Federação In-
ternacional de Jiu-Jitsu Brasileiro 
(IBJJF, em inglês).

do Brasileiro e do Pan 
para mim. Meu desempe-
nho foi o melhor possível, 
já vinha traçando isso 
desde o ano passado, que 
era a minha preparação 
para a faixa azul e chegar 
da melhor forma possível, 
podendo mostrar mais 
técnicas, mais meu jiu-
-jitsu avançado, que eu 
venho trabalhando bas-
tante”, afirma o lutador.

Foram três 
grandes lutas 
até a medalha 
de ouro, sendo 
duas vitórias 
por submissão 
e uma por pon-
tuação. Cam-
peão de tudo 
que disputou 
em 2023 ain-
da com a faixa 
verde, o ma-
nauara vem 
da academia 
White House 
jiu-jitsu, da 
zona centro-
-sul da capital 
amazonense, 
e representa a 

Art Of Jiu-Jitsu, de Costa 
Mesa, nos Estados Uni-
dos.

“Me preparo para isso 
desde quando era crian-
ça, quando comecei no 
jiu-jitsu, que era chegar 
nas faixas azul, roxa, mar-
rom, até a preta sempre 
fazendo meu dever, me 
empenhando o máximo 
nas competições porque 
sei que o resultado vai 

vir. Venho me preparan-
do desde pequeno para 
esse momento e as pró-
ximas competições são o 
Pan e o Mundial, com a 
melhor expectativa pos-
sível”, completa Ricardo 
Yoshito.

Origens e planos para 
o futuro

Os avós de Ricardo 
Yoshito vieram do Japão 
para o Brasil como refu-
giados no século passa-
do, no período da Segun-
da Guerra Mundial. Dessa 
história, nasceu Melissa 
Kavati Amaral, cirurgiã 
dentista e esposa de Ri-
cardo Amaral Filho, mé-
dico de família e comu-
nidade, especializado em 
Medicina do Exército e  
do Esporte.

Do bairro Aleixo, na 
capital amazonense, o 
jovem lutador começou 
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a trilhar a carreira no 
mundo da luta aos seis 
anos de idade. Acostu-
mado a disputar com-
petições desde cedo, Ri-
cardo Yoshito valoriza a 

força mental para lidar 
com a rotina desgastante 
e com a pressão por 
resultados no esporte 
de alto rendimento.

“Sempre desta-
quei o poder da 
mente e, para esta 
nova fase, não é dife-
rente. Muitas pessoas 
perguntam o motivo 
da minha comemo-
ração quando aponto 
o dedo para a minha 
cabeça e o significado 
é este, o poder da 
mente. Anos atrás, 
eu estava come-
çando minha 
carreira e 
competindo 
nos meus 
p r i m e i r o s 
campeonatos . 
Hoje, estou nos prin-
cipais palcos do mun-
do me destacando. E 
o que mais me aju-

dou a chegar onde estou 
foi acreditar”, celebra o 
amazonense, na redes 
sociais.

Ricardo Yoshito, pri-
meiro jovem a ser patro-

Ricardo Yoshito 
é campeão do 
Europeu 2024 
e ministra 
seminário 
internacional

Ricardo Yoshito, primeiro jovem a ser patro-
cinado pela Gameness, sonha em ser campeão 
mundial e dono de uma academia de jiu-jitsu.

METAS

cinado pela Gameness, 
sonha em ser campeão 
mundial e dono de uma 
academia de jiu-jit-
su. Junto do Europeu da 
IBJJF, o prodígio deu mais 
um passo em direção aos 
sonhos, com a realização 
de um seminário na ca-
pital francesa, na última 
quinta-feira (25).

O evento aconteceu 
na academia United, de 
Paris, com participação 
massiva. “Fico muito feliz 
de fazer meu primeiro 
seminário internacional. 
Me espantei muito quan-
do cheguei e vi mais de 
40 pessoas no tatame e é 
assim que vejo que meu 
trabalho está dando cer-
to, que estou inspirando 
pessoas no mundo intei-
ro e isso é muito gratifi-
cante, a melhor sensação 
possível”, revela.

“Estou inspirando pessoas no 
mundo inteiro e isso é muito 
gratificante, a melhor sensação 
possível”, revela o atleta.

Foram três grandes lutas 
até a medalha de ouro, 
sendo duas vitórias por 
submissão e uma por 
pontuação. 
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. No próximo sábado é a 
vez do “Feijão Top”, nossa 
feijoada de Carnaval feita 
com todos os itens para 
ser um evento cheio de 
alto astral, gente bonita e 
ótimo cardápio.

. O evento anual assina-

do por esta coluna será no 
Village Festas, iniciando a 
partir das 12:30, com o D|J 
Roger Correa, seguido pelo 
sensacional Grupo Couro e 
a Baterida da Aparecida.

.  Festão garantida de 
charme e alegria. Até lá!

 . A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Mulher (CMDM), realizou, 
na quinta-feira, a 1ª Audi-
ência Pública de Saúde da 
Mulher, com o tema “Avan-
ços e Desafios na Saúde da 
Mulher no município de 
Manaus”. O encontro ocor-
reu no Centro de Referên-
cia dos Direitos da Mulher 
(CRDM), na zona Centro-
-Sul.

 . Participaram da reunião 
representantes de todas as 
Organizações da Socieda-
de Civil (OSC) e secretarias 
municipais que possuem 
assento no conselho, para 
discutir dados coletados, 
serviços oferecidos e polí-
ticas públicas desenvolvi-
das na capital pela Secre-
taria Municipal de Saúde 
(Semsa). 

 . “Enquanto órgão de 
controle social, temos o 
dever de fiscalizar as políti-
cas públicas desenvolvidas 
na cidade de Manaus, nes-
te caso as políticas voltadas 
à saúde da mulher. Hoje, 
como parte deste proces-
so de fiscalização, ouvi-
mos os representantes da 
saúde municipal para que 
possamos traçar um pano-
rama geral da saúde femi-
nina em Manaus, discutir 
nossos principais desafios 
e avaliar novas propostas 
para o avanço dessas polí-
ticas”, destacou Graça Pro-
la, presidente do CMDM e 
subsecretária de Políticas 
Afirmativas para Mulheres 
e Direitos Humanos da Se-
cretaria Municipal da Mu-
lher, Assistência Social e 
Cidadania (Semasc).

. Bracelete largos! A ordem é exagerar nos braços.

. Os desfiles da Semana 
de haute couture de Paris 
exibiu os adereços em boa 
parte das grifes.

. Maison Alaïa e Balmain 
com braceles grandes em 
profusão. Na coluna de hoje, 
um exemplo da  Balmain.

. Sob determinação da 
presidente do Tribunal 
de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), conselheira 
Yara Amazônia Lins, ser-
vidores iniciaram as ações 
de integração entre os 
setores com visitas à Se-
cretaria de Tecnologia 
da Informação (Setin), na 
manhã de quinta-feira. 
Além de lidar com a T.I da 
Corte de Contas, o setor 
é responsável por garan-
tir a segurança de dados, 
das redes internas, assim 
como a integridade dos 
processos eletrônicos  
do Tribunal.

. Durante a visita, os 
servidores do Gabinete da 
conselheira Yara Amazô-
nia Lins e da Secretaria do 
Tribunal Pleno (Sepleno) 
conheceram o funciona-
mento da Setin e das di-
retorias ligadas ao setor, 
entre elas a Diretoria de 

Operações em Tecnolo-
gia da Informação (Dio-
ti), com apresentação de 
como são realizados os 
chamados dos servidores 
para pedidos de manu-
tenção ou apoio em T.I, 
inclusive com quadro in-
terativo de chamados re-
cebidos, em execução e  
já resolvidos.

. Na Diretoria de Proje-
tos e Inovação em Tec-
nologia da Informação 
(Diproj), os servidores 
entenderam como são 
realizados os projetos da 
Setin, com idealização, 
desenvolvimento e ma-
nutenção feita pelos pró-
prios servidores da Se-
cretaria, e que, por meio 
da integração com outros 
setores do Tribunal, como 
a Secretaria de Controle 
Externo (Secex), possibi-
lita maior personalização 
dos projetos.

 . Reconhecendo a edu-
cação como pilar essencial 
para a transformação so-
cial, o Manauara Shopping, 
integrante do Grupo ALLOS 
– maior e mais inovado-
ra plataforma de serviços, 
entretenimento, lifestyle e 
compras da América Latina 
–, realiza mais uma edição 
da campanha Volta Às Au-
las. Em colaboração com 
o Instituto da Criança, o 
empreendimento mobiliza 
visitantes e colaboradores 
para contribuírem com a 
doação de materiais esco-
lares destinados a crianças 
em situação de vulnerabili-
dade social.

 . Até o dia 9 de feverei-
ro, o Manauara Shopping 
conta com um ponto para 
recolhimento das doações, 
situado no corredor, em 
frente à Livraria Concorde, 

no Piso Tucumã.

 . A solidariedade é 
uma marca registrada 
dos clientes do Manaua-
ra Shopping, que sempre 
participam ativamente de 
campanhas focadas em 
ajudar ao próximo, como 
destaca a gerente de Ma-
rketing, Karla Henderson. 
“Essa campanha contri-
bui muito com a melhoria 
na condição educacional 
dessas crianças benefi-
ciadas, além de ser um 
incentivo social e um ato 
de respeito para com elas. 
Com certeza, esses dona-
tivos farão diferença em 
sua vida educacional, con-
siderando que muitas não 
tiveram acesso a esses re-
cursos básicos.”  A MKT 
Karla Andersen sempre 
dando um show de com-
petência. Aplausos!

Feijão Top no sábado

Saúde feminina

Objeto de desejo

Integração entre setores

Doação

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

A bela Karina Queiróz, prontíssima para o “Feijão Top” com sua 
t-shirt de coroas para o agito pré-carnavalesco que reunirá boa 

parte do beautiful people da cidade

A juiza Elza Vitória de Mello com a presidente do Conselho 
Superior da Suprema Corte do Poder Judiciário da Costa 
Rica, magistrada Sandra Zuñiga Morales, no 20 Encontro 

Internacional de Juristas, na cidade de  San Jose, na Costa Rica

O desembargador Jomar Fernandes, 
corregedor-geral de Justiça do Amazonas, 

assumirá a Presidência do CCOGE- 
Colégio Permanente de Corregedoras e 

Corregedores-Gerais dos Tribunais de 
Justiça do Brasil, na próxima segunda-

feira, com solenidade em Brasília

O exímio produtor Luppi Pinheiro, que possui um dos melhores acervos para festas temáticas, carnavais e infantis da cidade, 
no seu atelier, na Rua Ferreira Pena, no Centro histórico Manaus. Ele é ótimo!

Ana Claudia Jatahy
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(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


